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Уже три года 
мужчина борется 
с тяжелым недугом.

Велосипед, турники, пла-
вание, походы - так раньше 
проводил свое свободное 
время 39-летний Александр 
Новик (долгое время жил в 
Сочи, в 2020-м перебрался 
в Белоруссию). Три года на-
зад, после обычного обеда, 
его жизнь резко изменилась.

- Я просто ел рыбу и уко-
лолся косточкой под язы-
ком. Была ранка примерно 
в миллиметр, она не зажи-
вала долго. Потом начала 
расти. Врачи взяли биоп-
сию и сказали, что у меня 
рак. Я не верил. Ну как так? 
Врачи сказали мне, что ран-
ка переродилась в раковые 
клетки.

У Александра рак дна 
полости рта четвертой ста-
дии с метастазами в шее. 
С 96 килограммов он поху-
дел до 57. Прошел 25 кур-
сов облучения, множество 

химиотерапий. На послед-
ней компьютерной томо-
графии врачи обнаружили 
рост опухоли. И теперь 
ему нужна операция.  Вра-
чи говорят: как правило, 
ранка не может приводить 
к злокачественному обра-
зованию сама по себе. Но 
если на этом месте были 
измененные клетки и сюда 
пришлась травма - начали 
вырабатываться различные 
гормоны. Этот факт и мог 
послужить спусковым меха-
низмом для спящих клеток 
ранней опухоли.
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Укололся рыбьей косточкой, 
и язва переросла в рак

Ольга Бузова стала скромницей
После  
появления 
дивы 
на концерте  
в вызывающем 
боди, ремнях, 
чулках звезда 
сделала работу 
над ошибками. 
Почти 
скромница: 
черный 
комбинезон, 
«терпимое» 
декольте.

Что теперь будет с курсами Что теперь будет с курсами 
валют и нашей экономикойвалют и нашей экономикой

Новые антироссийские санкции

Продолжение на стр. 10 ‣

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Где будем загорать этим 
летом и сколько потратим 
на курортах.

Лето в разгаре. И кто еще не лежит 
на пляже, тот пакует чемоданы или хотя 
бы изучает отзывы об отелях. Куда этим 
летом едут российские отпускники? И 
каков нынче курс моря и солнца на оте-
чественных курортах? «КП» выяснила у 
экспертов туристической отрасли.

Отдых в Сочи 
стоит как 
небольшая 
свадьба
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1 июня. 
День защиты детей.

12 июня.  
День России.

Учебник жизни Учебник жизни 
Владимира Владимира 
СунгоркинаСунгоркина

Читайте на стр. 11 ‣

Исполняется 70 лет со дня рождения Исполняется 70 лет со дня рождения 
легендарного главреда «Комсомолки» легендарного главреда «Комсомолки» Ев
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Читайте на стр. 3 Читайте на стр. 3 ‣‣
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ЗДОРОВЬЕ 
Всем известный 
рыбий жир 
напугал ученых

ШОУ-БИЗНЕС 
Не только SHAMAN: 
кто еще из молодых 
круто поет о России

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.06.2024 

Владимир Путин в День России встретился в Кремле с вы-
дающимися людьми, много делающими для успеха страны. Да не 
просто встретился, а еще и вручил им почетные награды и премии:

� Ректору МГУ Виктору Садовничему (на фото - спра-
ва) - звание Героя Труда: он возглавил университет в трудные 
90-е, но сделал все, чтобы вуз сохранил лидирующие позиции, 
объяснил президент.

� Советнику гендиректора «Росатома» Владимиру Ас-
молову (за спиной Путина)  - Госпремию в области науки и 
технологий.

� Президенту НИИ имени Склифосовского Могели 
Хубутии (слева на первом плане) - тоже Госпремию в области 
науки и технологий.

По еще советской традиции вместе с видными учеными и руко-
водителями предприятий высшими званиями отметили простых 
рабочих: Звезды Героев Труда получили машинист мельниц 
Михайловского горно-обогатительного комбината (же-
лезная руда) Владимир Щедов и водитель Тугнуйского 
угольного разреза Алексей Халмакшинов.

Уже в конце церемонии, общаясь с лауреатами, Путин рас-
сказал об итогах недавнего совещания с военными:

- Я практически ночью встречался с командующими нашими 
группировками. На меня это произвело очень хорошее впечат-
ление. Все взрослые, серьезные, но по возрасту достаточно 
молодые люди. Профессионалы. У нас выросла замечательная 
плеяда командиров. Такое чувство, как у нас в народе говорят, 
«надега возникает», когда общаешься с людьми такого уровня 
и класса, - отметил президент.

Картина дня: в верхах

НАС ВСТРЕТИЛИ 
САЛЮТОМ

Заход российских 
военных кораблей на 
Кубу стал, безусловно, сенсацией. 
Кстати, когда летом прошлого года в 
порту Гаваны появился наш учебный 
корабль «Перекоп» (на нем проходят 
практику курсанты военно-морских 
вузов), такого вселенского шума в ми-
ровых СМИ не было. Сейчас мы ви-
дим другое: на этот раз бросил якоря 
у кубинских берегов не безобидный 
«учебник», а боевой отряд, в составе 
которого и фрегат «Адмирал Горш-
ков», несущий крылатые ракеты, 
и многоцелевая атомная подлодка 
«Казань» тоже с мощным ракетным 
вооружением (подробнее см. «Из до-
сье «КП»).

По пути к Кубе наши моряки устро-
или в Атлантике учения с электрон-
ными (считай, условными) пусками 
ракет и направились к Гаване, где 
были встречены артиллерийским са-
лютом.

А чтобы сбить провокационные 
вопли в американской прессе, мин-
обороны Кубы успокоило своих за-
носчивых соседей - США - таким 
сообщением: «Этот визит соответ-
ствует историческим дружествен-
ным отношениям между Кубой и 
Россией. Ни один корабль не несет 
ядерного оружия, поэтому стоянка 
в Гаване не представляет угрозы для 
региона».

У США УЖЕ ЗАЩЕКОТАЛО
Контр-адмирал и спикер 

Пентагона Джон Кирби чуть ли не 
зевал, с деланно скучным видом со-
общая американцам о приходе рус-
ских кораблей. Мол, ничего такого, 
мы все видим, угроз нет. На деле же 
реакция была иная: внушительная 
группа боевых кораблей США от-
правилась плотно присматривать за 
россиянами на воде и под водой. А с 
воздуха еще и самолеты. А на первых 
полосах некоторых американских га-
зет напечатали крупным шрифтом: 
«Россия возвращается на Кубу!»

Визит наших кораблей явно щеко-
чет нервы Белому дому и Пентагону. 
Там прямо или между строк наме-
кают, что если русские станут снова 
«квартировать» на Кубе, это будет по-
добно штыку, приставленному к жи-
воту США (от Кубы до ближайшего 
штата США - всего 80 километров!).

Нет и еще раз нет - Москва, конеч-
но, как во время Карибского кризиса 
1962 года, тащить на Кубу ядерные 
ракеты не собирается. Но намере-
ние вернуться к прежним полити-
ческим, экономическим и военно-
техническим отношениям с Гаваной 
у нее явно есть.

РАБОТА НАД ОШИБКОЙ
И тут надо сказать горькую прав-

ду: в свое время Москва совершила 
стратегическую ошибку, «по просьбе 

США» выведя свою группировку с 
Кубы. И покинув мощный развед-
центр Лурдес. Когда наши уходили, 
кубинцы ложились в пыль на доро-
ги, по которым шли БТР, умоляя 
россиян остаться. Кубинцы тогда 
обиделись. И Москве потребовалось 
много лет, чтобы восстановить от-
ношения.

Кажется, это теперь происходит.
Уйдя с Кубы, мы «сняли со сто-

ла» свой мощный козырь в военно-
политической игре с США - тот самый 
штык, приставленный к их брюху. И 
развязали руки НАТО, двигавшему 
свои войска к границам России.

Возможное возвращение на Кубу - 
не только ответочка, но и исправле-
ние ошибки.

Конечно, мы без согласия Гаваны 
не будем обустраивать на острове 
свои военные базы. Но очень может 
быть, что сделаем Кубе такие пред-
ложения, от которых она вряд ли от-
кажется.

ЕСТЬ ЕЩЕ АДРЕСА
Российско-кубинский «ренессанс» 

стратегически выгоден и Москве, и 
Гаване. Причем в Карибском регионе 
есть и другие дружественно настро-
енные к России страны. Это и Вене-
суэла, и Никарагуа. Да и Бразилия с 
Мексикой. Нельзя исключать, что 
Андреевский флаг ВМФ России будет 
реять и у их берегов.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � ОСТРЫЙ НАМЕК 

Зачем Россия отправила 
ракетный фрегат и подлодку 
к берегам Кубы ИЗ ДОСЬЕ «КП»

«Адмирал 
Горшков» 
и «Казань»

Казалось бы, два корабля, отправ-
ленные Россией к берегам Кубы, - 
это немного. Но это лучшие корабли 
Северного флота РФ.

«Адмирал Горшков»  - многоцелевой 
фрегат 1-го ранга, способен нести 
«Ониксы», «Калибры» и гиперзвуковые 
«Цирконы». Обладает набором радио-
локационных станций, способных отсле-
живать все типы целей, и современными 
комплексами РЭБ и РЭП. Все системы 
управления - цифровые.

По сути, это плавающий компьютер, 
способный выполнять задачи даже без 
участия человека. А с хорошим экипа-
жем «Горшков»  - самое совершенное 
оружие.

«Казань» - многоцелевая атомная под-
лодка, способная вести огонь всеми со-
временными типами крылатых ракет. 
Отличается новыми обводами корпуса, 
радиоэлектронным вооружением и со-
временным модернизированным обору-
дованием. Все компоненты - российского 
производства. Кроме того, на «Казани» 
установлен новый, менее шумный двига-
тель. Засечь ее в морских глубинах - за-
дача непростая.

Александр КОЦ, 
военкор «КП».
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Визит наших 
кораблей 
явно щекочет 
нервы 
Белому дому 
и Пентагону.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Оксана ФЕДОРОВА,
телеведущая, «Мисс Вселенная»:

- Конечно, конкурс «Мисс Вселенная». Больше я в конкур-
сах красоты не участвовала. Он изменил мою жизненную 
траекторию, окружение, людей, планы и цели. По сути, я ста-
ла приближаться к своей мечте.

Анастасия ГРЕБЕНКИНА, телеведущая, 
фигуристка, победительница Кубка мира:

- Говорить о рождении ребенка или каких-то наградах до-
вольно банально. Я бы сказала, что для меня самый большой 
приз, которому меня научила жизнь,  - это принятие людей 
и терпение. Это мой дар, он максимально помогает мне по 
жизни. 

Анатолий ВАССЕРМАН,
депутат Госдумы, знаток:

- За все выпуски «Своей игры» я выиграл сорок тысяч дол-
ларов. А в 2004-м я получил автомобиль «Тойота Авенсис», 
после его продажи за вычетом налогов у меня осталось около 
20 тысяч долларов, что было ощутимой суммой. Ну а самый 
большой приз для меня - возможность работать в Москве, 
я тут с 6 сентября 1995 года.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ,
худрук Большого Московского цирка:

- Я как-то раз выиграл почти 3 миллиона, просто ставку 
сделал на спорт, поставил 1000 рублей.

Денис МАЦУЕВ, пианист:
- Родиться в той семье, в которой я родился. Это счастье - 

получить от воспитания чувство единения, веру, оптимизм, 
чувство юмора. Видеть наглядный мастер-класс, как нужно 
воспитывать вундеркинда, оставаясь надежными друзьями. 
Родители воспитывали меня по канонам сибиряков. А из своих 
побед - это победа на конкурсе Чайковского.

Алексей СТОЛЯРОВ, пранкер «Лексус»:
- Мой самый большой приз - умение находить язык с разными 

людьми, в том числе с теми, кто нам совершенно неприятен 
(западные «партнеры»), и выяснить то, что действительно 
определяет мировую историю.

Светлана КЛЮЧКИНА, телеведущая:
- Я считаю себя везунчиком по жизни, потому что выигрываю 

во всех розыгрышах, где участвую. Например, в конкурсе 
красоты выиграла титул «Мисс Харизма». Как-то от прави-
тельства Малайзии выиграла путешествие туда на 10 ночей 
на фестиваль и так далее.

Анастасия РАИНСКАЯ,
президент женского футбольного клуба: 

- Самый большой выигрыш случился недавно, когда наша 
команда «МедВедь-Бекасово» взяла Кубок Москвы. Он особый. 
Путь к нему занял больше 8 лет. Еще и таким драматичным 
получился полуфинал и финал. От отчаяния до счастья. Вы-
тащили на характере!

Картина дня: санкции

 � ВОПРОС ДНЯ 
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Евгений ПРОСКУРЯКОВ

США ввели санкции 
против Московской 
биржи. Чем это 
нам грозит?

ОБЕЗДОЛЛАРЕННЫЕ
Новости о новых пакетах 

санкций в последние год-
полтора стали вызывать у рос-
сиян зевоту. «Ну разве могут 
они придумать еще что-то се-
рьезное?»

Оказывается, могут. 12 июня 
США объявили о новом пакете 
антироссийских санкций. Под 
ограничения попали 30 физи-
ческих лиц и 200 компаний. 
Среди этих компаний - Мо-
сковская биржа.

Напомним, на Мосбирже 
проводятся торги акциями рос-
сийских компаний, драгметал-
лами, а также валютами. Так 
что цель санкций против Мос-
биржи понятна - еще сильнее 
отрезать Россию от долларовой 
системы.

Биржа отреагировала опера-
тивно. Итак, с 13 июня:

 � На Мосбирже прекращены 
торги долларом США и евро. 
Торги китайским юанем идут 
в обычном режиме.

 � На рынке драгметаллов 
и фондовом рынке торги про-
должаются, за исключени-
ем валютных пар с долларом 
и евро. Грубо говоря, купить 
золото и акции за рубли - да, 
за доллары - нет.

СЛОЖНО, НО МОЖНО
Давайте разберемся, что все 

это значит для нас с вами.
Что касается торговли ак-

циями российских компаний, 
то здесь серьезных проблем 
быть не должно. Все (или почти 
все) торги акциями на Мосбир-
же и так идут в рублях.

С валютами ситуация слож-
нее.

Во-первых, миллионы рос-
сиян до сего момента покупали 
безналичные доллары и евро 
именно на Мосбирже. Там 
же валюту покупали и прода-
вали компании, которые за-
нимаются импортом и экс-
портом. Потому что на бирже 
валюты продавались по рыноч-
ному курсу, без банковской на-
крутки.

Теперь за валютой - только 
в банк (или в онлайн-банк). 
Который продает валюту с на-
круткой. Как следствие - подо-
рожает импорт, который поку-
пается за доллары и евро.

Во-вторых, именно по ре-
зультатам торгов на Москов-
ской бирже Центробанк уста-
навливал официальные курсы 
доллара и евро. Но биржевых 
торгов больше не будет. Как 
же теперь определять курс?

А вот как. К санкциям против 
Мосбиржи Центробанк был го-

тов. Об этом ЦБ объявлял еще 
осенью. А после публикации 
неприятных вестей из США 
Центробанк выпустил офици-
альное сообщение о том, что 
будет дальше.

Цитируем и прокомменти-
руем его главные положения.

«Компании и граждане мо-
гут продолжать покупать 

и продавать доллары США и ев-
ро через российские банки».

Уф, отлегло.
«Все средства в долларах 
США и евро на счетах 

и вкладах граждан и компаний 
остаются сохранными».

Потому что до этих денег 
американцы не дотянутся - 
они уже хранятся в российской 
финансовой системе. Минфин 
США ведь не сможет украсть 
доллары из-под вашего матра-
са. То же самое и со счетом.

«Для определения курсов 
доллара и евро к рублю 
ЦБ будет использовать 

банковскую отчетность и све-
дения, поступающие от вне-
биржевых торгов».

На этом остановимся под-
робнее.

Как определяется курс дол-
лара или евро? Примерно так 
же, как и цена любого товара 
на рынке. Если спрос на доллар 
растет, то он дорожает по от-
ношению к рублю. И наоборот.

На Московской бирже еже-
дневно проходили тысячи 
и миллионы сделок с валюта-
ми. Поэтому следить за сдел-
ками на единой площадке - 
и устанавливать курс на их 
основе - было просто.

Теперь ЦБ будет собирать 
сведения о торгах долларом 
и евро у российских банков. 
И на основе этой информации 
высчитывать курс. Да, муторно. 
Но легкой жизни в последние 
пару-тройку лет нам никто и не 
обещал.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

На стр. 12 мы рассказываем 
про победителей телешоу. Отсюда вопрос:

Ваш самый большой 
выигрыш в жизни?

Захотели англосаксы
отобрать у русских баксы

1

2

3

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Что будет с курсом 
и бежать ли в обменник?

Некоторые банки, услышав о новых санкциях, моменталь-
но подняли курс продажи доллара. Вчера многие (хотя далеко 
не все) банки продавали бакс по 110 - 120 рублей при офици-
альном курсе в 89. В надежде, что россияне, не разобравшись, 
в панике бросятся в ближайший обменник и все сметут.

- Это у нас генетически - если страшно, бежим покупать ва-
люту. Не торопитесь бежать в обменники и покупать доллары 
по сумасшедшим ценам, - советует профессор Высшей школы 
экономики Евгений Коган. - Это, мягко говоря, будет не слишком 
рационально. Самое лучшее, что можно делать, - это ничего 
не делать в такие моменты.

Дело говорит профессор. Потому что официальный курс рубля 
вчера не только не упал, но даже немного укрепился.

- Мы не ждем значимого влияния (новых санкций. - Ред.) 
на курс рубля к доллару. Наш прогноз до конца года остается 
в интервале 90 - 95 рублей за доллар, - считает Софья Донец, 
главный экономист Т-Инвестиций.

А тем банкам, которые мечтают навариться на наших эмоциях, 
скоро придется вернуть курс доллара к рыночному.

Иначе кто же у них его купит?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

А экономика 
ускоряется

Санкции санкциями, а экономи-
ка растет своим чередом. Всемир-
ный банк улучшил прогноз роста 
нашего ВВП. Еще недавно эксперты 
ВБ считали, что экономика России 
в 2024 году прибавит 1,3%. А уже 
сегодня опубликовали новый про-
гноз: ВВП нашей страны по итогам 
нынешнего года вырастет на 2,9%!

Благодаря чему российская эко-
номика может так солидно вырасти?

- В основном этот рост - за счет 
военно-промышленного комплек-
са,  - рассуждает в эфире Радио 
«Комсомольская правда» кандидат 
экономических наук, финан-
совый аналитик Михаил Беля-
ев.  - С одной стороны, конечно, 
хорошо, что у нас такие темпы ро-
ста. Ведь военно-промышленный 
комплекс «передает импульсы» и на 
другие отрасли экономики: он соз-
дает рабочие места, повышает 
зарплаты. Но, с другой стороны, 
мы должны понимать, что военно-
промышленный комплекс питается 
из бюджета. И он не влияет на инве-
стиционный процесс, на активность 
экономических агентов (частные 
компании, иностранные инвесторы 
и т. д. - Ред.), а продукция военно-
промышленного комплекса не уча-
ствует в дальнейшем экономиче-
ском обороте. Так что на эти цифры 
надо смотреть все-таки с осторож-
ным оптимизмом.

Однако если прогноз подтвердит-
ся, то наша экономика продолжит 
расти быстрее мировой. По расче-
там Всемирного банка, ВВП планеты 
в нынешнем году прибавит 2,6%, 
то есть на 0,3% отстанет от рос-
сийского. В прошлом году мы тоже 
обогнали мировую экономику, при-
чем на целый процент. Российский 
ВВП в 2023-м вырос на 3,6%, а ми-
ровой - на 2,6%.
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Евгений БЕЛЯКОВ

В начале мая правитель-
ство одобрило запуск третьего 
этапа модернизации Байкало-
Амурской магистрали (БАМа) 
и Транссиба. Это две железно-
дорожные ветки на востоке 
страны. Первая отмечает 
50-летний юбилей с момента 
запуска. А в последние два го-
да весь Восточный полигон на-
ших железных дорог пользуется 
повышенным спросом. Именно 
по нему пошли потоки грузов 
и товаров после того, как За-
пад объявил беспрецедентные 
санкции против России. Что 
именно планируется там по-
строить? И как это скажется 
на экономике страны?

ПРЕДКИ 
СТАРАЛИСЬ НЕ ЗРЯ

Для начала немного геогра-
фии. По сути, БАМ - это от-
ветвление Транссиба. Основ-
ная ж/д ветка идет от Москвы 
до Владивостока. Но в райо-
не города Тайшет (Иркутская 
область) она раздваивается. 
Основной путь уходит юж-
нее и проходит рядом с ки-
тайской границей. А БАМ 
идет севернее - через болота 
и вечную мерзлоту - и закан-
чивается в городе Советская 
Гавань (Хабаровский край). 
Протяженность магистрали - 
4324 километра.

Проектировать БАМ начали 
еще в конце XIX века, стро-
ить - в 1930-е годы, но наибо-
лее активная фаза пришлась 
на 1974 - 1984 годы. Именно 
тогда во всесоюзной стройке 
участвовали комсомольцы со 
всей страны. Сдали в эксплу-
атацию БАМ аккурат перед 
развалом СССР - в 1989-м. 
И многие годы он считался 
крайне неэффективным ме-
гапроектом. Мол, вбухали 
гигантское количество денег 
и других ресурсов, а на выхо-
де получили хиленькую ж/д 
ветку, по которой двигались 
несколько составов в сутки.

По планам советского 
правительства, вдоль трассы 
должны были появиться де-
вять промышленных районов. 
А в итоге создали лишь один. 
Тем не менее уже в «нулевых» 
оказалось, что наши предки 
старались не зря.

- На рубеже столетий БАМ 
помог открыть для россий-
ской экономики рынки 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона, обеспечил надежный 
транзитный маршрут для всей 
Евразии. В единой связке с 
Транссибом стал стратеги-
ческим транспортным кори-
дором глобального значения. 
Позволил ввести в оборот 
богатейшие месторождения 
угля, железной руды, олова, 
золота, меди, молибдена, 
нефти и газа. Задействовать 

эту мощную сырьевую базу 
для работы комбинатов, заво-
дов, фабрик, для долгосроч-
ного развития отечественной 
промышленности, - заявил 
недавно президент Владимир 
Путин.

Новая история БАМа и 
Транссиба началась в 2012 го-
ду. На первых этапах модер-
низации работа шла не так 
быстро. Скептики считали, 
что расширять мощности нет 
смысла. Мол, зачем тратить 
бюджетные миллиарды, ес-
ли основной поток грузов все 
равно идет в Европу. Тем не 
менее с 2019 года работа уско-
рилась. Модернизацию БАМа 
и Транссиба включили в чис-
ло национальных приоритет-
ных проектов. В этот период 
построили вторую нитку Бай-
кальского тоннеля, ввели в
эксплуатацию почти 1500 ки-
лометров вторых путей, мо-
дернизировали несколько де-
сятков станций и разъездов. 
Первые два этапа модерниза-
ции позволили за 12 лет уве-
личить провозную мощность 
БАМа втрое - с 14,4 млн до 
41,6 млн тонн в год.

УЗКОЕ ГОРЛЫШКО
Главная проблема БАМа - 

он строился однопутным. То 
есть почти на всем протяже-
нии там был проложен лишь 
один путь. А чтобы встречные 
поезда могли разминуться, 
через определенные интер-
валы были устроены разъез-
ды. Поезда останавливались 
на них, чтобы пропустить 
встречные составы. Именно 
эти разъезды в последнее вре-
мя и расширяли. Это помогло 
довольно быстро увеличить 
пропускную способность ма-
гистрали. Кроме того, в по-
следние годы железнодорож-
ники там, где это позволяет 
характер местности, строят 
второй путь.

Эти работы продолжают-
ся и сейчас. На стройках за-
няты десятки тысяч человек. 
Главная сложность - Байкало-
Амурская магистраль пере-
секает одиннадцать полно-
водных рек, проходит через 
7 крупных горных хребтов, 
на трассе пробито десять тон-
нелей.

На третьем этапе модерни-
зации (до 2035 года) плани-

руется реализовать несколько 
масштабных проектов. Тра-
ты на общую модернизацию 
БАМа и Транссиба составят 
3,7 трлн рублей.

- Сейчас начат третий этап 
модернизации БАМа. Это еще 
около 3 тысяч километров 
пути. И это будут не просто 
рельсы, а высокотехнологич-
ная современная инженерная 
инфраструктура, а также дуб-
леры самого длинного в Рос-
сии Северомуйского тонне-
ля (протяженностью свыше 
15 км. - Ред.), самого высоко-
горного Кодарского, самого 
восточного Кузнецовского 
и моста через Амур - само-
го длинного на магистрали, - 
заявил в недавнем интервью 
«КП», посвященном юби-
лею БАМа, глава компании 
«РЖД» Олег Белозеров (под-
робнее см. на сайте KP.RU).

ПОТЕНЦИАЛ ОГРОМНЫЙ
Эксперты считают, что та-

кие масштабные вложения 
себя оправдают. Тем более 
что часть затрат возьмет на 
себя бизнес, заинтересован-
ный в том, чтобы побыстрее 
доставить грузы азиатским 
клиентам.

Основной товар, который 
везут по БАМу, - это уголь. 
Причем консалтинговые 
компании многие годы со-
ветовали не расширять ма-
гистраль именно по этой 
причине. Мол, в мире идет 
энергетический переход на 
альтернативные источники. 
Уголь скоро будет никому 
не нужен. Его потребление 
снижается, а стоимость па-
дает. В какой-то момент так 
и было, но сейчас тенден-

ция обратная. По данным 
консалтинговой компании 
«Яков и партнеры» (бывшее 
российское подразделение 
McKinsey), основные потре-
бители нашего угля - это Ки-
тай, Южная Корея, Япония. 
По итогам 2023 года на их до-
лю пришлось 63% поставок. 
Она выросла в полтора раза. 
Только Китай увеличил за-
купки вдвое.

- Магистраль играет клю-
чевую роль в транспорти-
ровке угля Кузбасса, Тывы, 
Якутии, поэтому экономика 
огромного региона во многом 
завязана на БАМе, - счита-
ют в Институте экономики 
транспорта и транспортной 
политики Высшей школы 
экономики.

Но все упирается в то самое 
узкое горлышко. Компании 
могут добыть больше угля, но 
не могут доставить его до по-
требителя. Железнодорожная 
сеть работает на пределе воз-
можностей.

По расчетам Минвосток-
развития, объем невывезен-
ных грузов сейчас составля-
ет 180 млн тонн в год. Для 
сравнения: в прошлом году 
по БАМу и Транссибу, как 
рапортовали в РЖД, провез-
ли немногим больше 150 млн 
тонн. Потенциал для расши-
рения огромный. Но нарас-
тить объемы мгновенно не-
возможно.

- Вся работа по электри-
фикации, созданию новых 
разъездов, повышению опти-
мизации идет по живому. Же-
лезнодорожники творят чуде-
са. Это не просто дозаправка 
в воздухе, это замена двига-
теля в полете. Сложнейшая 

Что БАМ грядущий      нам готовит

Поеду на восток, 
но туристом!

- Уникальность этих мест для внутреннего туризма складывается из 
трех факторов. Первый - это наша история, история национального 
подвига. Гигантская стройка, которая была сделана напряжением 
всей страны. Второй фактор - природные достопримечательности, 
доступные только благодаря БАМу. И третий фактор - супертехно-
логичные предприятия, которые двигают экономику вперед. Это для 
любителей промышленного туризма, - считает Леонид Агафонов, 
член общественного совета при Минвостокразвития России.

Железная дорога в таких сложных метеоусловиях хороша тем, 
что она дает гарантированную круглогодичную логистику.

- В любое время года поезда ходят как часы. Поэтому можно 
спланировать маршрут и посетить и уникальные города  - Севе-
робайкальск, Тында, Советская Гавань. И посмотреть природные 
достопримечательности: заповедники, горячие источники, горы, 
даже пустыни (Чарские пески). И заехать, например, на космодром 
«Восточный». Туроператоры организуют подобные туры, - уточняет 
Леонид Агафонов.
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1985
Байкальский 
тоннель

1985
Байкальский 
тоннель

1975
Мост через
Амур

Северомуйский
тоннель 2003

Кузнецовский
тоннель 2012

Кодарский
тоннель 1988

Второй Кодарский
тоннель 2030

Второй Кодарский
тоннель 2030

Второй Северомуйский
тоннель 2032

Второй Кузнецовский
тоннель 2032

Новый мост через
Амур 2032

БАМ
БАМ

Транссиб

Транссиб

электрифицированные 
участки

однопутные участки действующие объекты, 
год сдачи в эксплуатацию

объекты, которые будут построены 
в ходе модернизации магистрали, 
планируемая дата завершения работ

двухпутные участки

У С Л О В Н Ы Е  О Б О З Н А Ч Е Н И Я

Окупятся ли 
масштабные инвестиции 

в модернизацию восточной 
сети железных дорог.

КСТАТИ

Народный музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-

Амурской магистрали 
«Комсомолка» собрала фотографии 

и воспоминания со всей страны на сайте
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машина, которая и каждый 
год больше грузов прово-
зит, и продолжает расши-
рение, - говорил в прошлом 
году в интервью Радио 
«Комсомольская правда» 
глава Минвостокразвития 
Алексей Чекунков.

По его словам, нужно и 
ж/д магистраль расширять, 
и активно подключать Се-
верный морской путь, и 
привлекать частных инве-
сторов.

- Объективно невозмож-
но одной железной дорогой 
все это вывезти. Нужно за-
действовать альтернатив-
ные каналы. Приведу при-
мер. Частная компания 
фактически строит третий 
БАМ - это дорога от Эль-
гинского месторождения из 
Южной Якутии к Охотско-
му морю. Компания делает 
это рекордными темпами, 
потому что есть экономи-
ческий стимул. И это хоро-
ший пример, когда частный 
бизнес вытаскивает фак-
тически государственные 
задачи, - говорит Чекунков. 
Стоимость 300-километро-
вой ветки еще три года на-
зад оценивали в 100 млрд 
рублей. Ее должны запу-
стить в эксплуатацию к 
2025 году. Поставлять на 
экспорт компания плани-
рует коксующийся уголь.

РАСХОДЫ ВЕРНУТСЯ 
НАЛОГАМИ

Если говорить о деньгах, 
то сейчас посчитать окупа-
емость третьего этапа мо-
дернизации сложно. Траты 
гигантские. Но если даже 
частный бизнес готов тра-
тить свои деньги на строи-
тельство железной дороги, 
значит, дело того стоит. 
Вице-премьер и полпред 
президента на Дальнем 
Востоке Юрий Трутнев еще 

год назад приводил цифры, 
что упущенная прибыль 
экономики только от невы-
воза 100 млн тонн товаров 
составляет 1,5 трлн рублей 
в год.

Кроме того, само строи-
тельство тоже дает мульти-
пликативный экономиче-
ский эффект. Это закупка 
материалов, новые рабочие 
места, госзаказ для десятков 
и сотен частных компаний. 
Как подсчитали в Инсти-
туте проблем естественных 
монополий (ИПЕМ), толь-
ко на инвестиционной ста-
дии налоговые доходы пре-
высят 3 трлн рублей. То есть 
почти все потраченные на 
строительство деньги вер-
нутся в казну в виде других 
доходов.

- В стройках такого мас-
штаба подсчитать прямую 
экономическую эффек-
тивность невозможно. 
Есть факторы, которые 
нельзя спрогнозировать. 
К примеру, такой поворот 
на восток, как сейчас, ни-
кто не мог предположить. 
С Транссибом тоже было 
много скептиков. Мол, эта 
ветка в Сибирь никогда не 
окупится, мы только зря 
туда закапываем деньги... 
А уже ближайшее будущее 
показало, что Транссиб 
был важен не только поли-
тически, чтобы удержать 
эти территории, но и эко-
номически. Западная Си-
бирь перед Первой мировой 
войной снабжала маслом 
пол-Европы. С БАМом та 
же история, - говорит Сер-
гей Сигачев, исследователь 
транспорта, член РГО, ав-
тор сайта «Транссиб.ру».

По его словам, сейчас че-
рез БАМ пропускается все 
больше и больше грузов. 
Причем если раньше он 
работал лишь на экспорт, 

а обратно вагоны шли по-
рожние, то теперь ветка 
стала работать в обе сторо-
ны. Назад едут контейне-
ры с различными товара-
ми. БАМ используется как 
дублирующий путь, потому 
что Транссиб задействован 
на 100%.

Кроме того, считает Сер-
гей Сигачев, будут и кос-
венные экономические 
эффекты. Во-первых, до-
полнительное оживление 
экономики России от вы-
сокой пропускной спо-
собности магистрали в 
обе стороны. Во-вторых, 
более легкий доступ к ме-
сторождениям природных 
ресурсов, находящихся в тех 
краях. И в-третьих, возмож-
ность и способность манев-
ра во внешней торговле с 
разными странами.

- Желающих вывозить 
свои товары через БАМ 
очень много. Спрос раза 
в два-три превышает про-
возные способности. И это 
не только угольщики, но и 
металлурги, нефтяники, 
лесная промышленность, - 
говорит Алексей Колин, 
руководитель Центра не-
зависимых комплексных 
транспортных исследова-
ний Российского универ-
ситета транспорта (МИИТ).

- Сегодня мы видим, на-
сколько дальновидным и 
важным решением было 
развивать БАМ. Время все 
расставило по местам. А 
все, кто говорил, что БАМ 
не нужен, просто не смотре-
ли вперед в стратегическое 
будущее страны. Сегодня 
Россия на востоке - это и 
Транссиб, и БАМ. Нет в 
стране важнее путей. Это в 
буквальном смысле артерии 
и хребет экономики, - зая-
вил в интервью «КП» Олег 
Белозеров.
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БАМ всегда был окружен ореолом романтики, но только сейчас многие 
стали понимать, как важна была эта стройка для экономики страны.

Что БАМ грядущий      нам готовит

Первая полоса - фотоотчет 
о параде физкультурников на 
Красной площади. Юноши и 
девушки маршируют с веслами, 
мячами, горнами, просто мар-
шируют.

«Тов. Сталин, а с ним члены По-
литбюро и правительства под-
нимаются на трибуну Мавзолея. 
Гром аплодисментов врывается в 
стройную выдержанность парада. 
Физкультурники приветствуют 
своего лучшего друга - вождя пар-

тии и мирового пролетариата - 
тов. Сталина», - сообщает под-
пись к фото.

А так описывает редактор ко-
лонну студентов Центрального 
института физкультуры:

«Мужественные, коричневые 
от загара, в ослепительно белой 
одежде, люди. Их здоровый вид 
поражает. Недаром трибуны 
так восторженно награждают 
их аплодисментами».

Настоящий апофеоз человека 
будущего!

 �  О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» 
В ЭТОТ ДЕНЬ

14 июня

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Гений шпионажа и Горбачев 
на балконе боннской ратуши

1933

1989
«Встречи на бере-

гах Рейна». Под та-
ким романтическим 
заголовком выходит 
передовица газеты, 
освещающая визит 
Горбачева в ФРГ. 
«Встречами с жи-
телями Бонна, пере-
говорами с руково-
дителями страны, 
беседами с деловыми 
людьми ФРГ был заполнен второй день до предела насыщенной програм-
мы официального визита в ФРГ Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Верховного Совета СССР М. С. Горбачева».

На фото Михаил Сергеевич и Раиса Максимовна на балконе 
боннской ратуши. Улыбаются и машут.
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Маркус Вольф - персонаж 
шпионского боевика. «Быв-
ший начальник главного 
управления «А» - разведки 
ГДР - генерал-полковник», - 
сообщает Сергей Маслов, ав-
тор заметки «Гений шпионажа 
Маркус Вольф вышел на связь 
с «Комсомолкой». Впрочем, 
биографию «человека без ли-
ца», как называли Вольфа, 
легко найти в сети. Журна-
листа интересуют события 
95-го года: «Недели не про-
шло с тех пор, как федераль-
ный конституционный суд в 
Карлсруэ принял решение, 
перечеркнувшее вынесен-
ный Вольфу ранее приго-
вор, - шесть лет тюрьмы».

Уголовные дела по подо-
зрению в подрывной пре-
ступной деятельности про-

тив ФРГ начали возбуждать сразу после сноса Берлинской стены и 
объединения Германии в 1990-м. Среди осужденных разведчиков 
Восточной Германии был и Вольф. Но в 1995 году Конституцион-
ный суд ФРГ отменил решение об уголовной ответственности за 
работу на Штази для граждан бывшей ГДР. Этот вердикт Вольф 
оценивает философски:

«История выставила нам счет за все, что мы сделали не так. 
В том числе и мне, как человеку, занимавшему высокое положение 
в рухнувшей системе».

1995
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.



Россия
www.kp.ru6 14.06.2024 Актуально

Ирина ИЛЬИНА

Анализ текущей ситуации на 
энергетическом рынке глава 
компании представил в докла-
де с неожиданным заголовком 
«Энергопереход и фантомные 
баррели: Оставь надежду, всяк 
сюда входящий. В светлое буду-
щее мировой энергетики возьмут 
не всех!». Лейтмотивом выступле-
ния стала разбалансировка, кото-
рая наблюдается сейчас в сфере 
энергетики.

По словам главы «Роснефти» 
Игоря Сечина, несмотря на то, 
что за последние два десятилетия 
по всему миру в энергетический 
переход было инвестировано 
около $10 трлн, альтернативные 
источники энергии так и не смог-
ли вытеснить углеводородное 
топливо. Ветровая и солнечная 
энергетика обеспечивают менее 
5% мировой выработки энергии, а 
доля электромобилей составляет 
около 3%. 

- За этот же период потребле-
ние нефти, газа и угля суммарно 
выросло на 35%, а их совокупная 
доля в мировом энергобалансе 
не изменилась, - отметил Игорь 
Сечин. - Более того, потребление 
нефти и угля, а также использо-
вание газа в электрогенерации 
вышли на новый, рекордный уро-
вень в 2023 году. Зеленый пере-
ход не обеспечен рентабельными 
источниками.

- Суть зеленой политики - изъ-
ятие средств из традиционной 
энергетики, что в силу нерента-
бельности альтернативных техно-
логий (и их невозможности: так, к 
2050 году надо добыть в 1,6 раза 

больше меди, чем содержится  
во всех известных месторождени-
ях) готовит глобальный энергетиче-
ский кризис, - прокомментировал 
доклад главы «Роснефти» замести-
тель председателя Комитета Гос-
думы по экономической политике 
Михаил Делягин. - Похоже, этим 
Запад надеется реструктурировать 
распадающийся мир - достичь по-
следствий войны невоенными спо-
собами (нобелевский лауреат 
Пол Кругман ставил эту 
цель еще в 2010-х годах).

КАПИЦА 
БЫЛ ПРАВ

Главный испол-
нительный ди-
ректор ПАО «НК 
«Роснефть» Игорь 
Сечин напомнил 
об исследованиях, 
которые провел в 
1976 году будущий 
лауреат Нобелевской 
премии по физике ака-
демик Петр Капица. На 
основании базовых физичес-
ких принципов ученый предсказал 
возможность глобального энер-
гетического кризиса из-за недо-
статочной эффективности всех 
видов альтернативной энергетики.

Из известных в настоящее 
время исследований наиболее 
перспективным видом «чистого» 
топлива является водород: «Од-
нако для него пока не существу-
ет ни коммерчески реализуемой 
технологии производства, ни ло-
гистики, ни даже рынков сбыта. 
Нужно также учитывать низкий 
пока КПД в связи с тем, что при 
производстве водорода расход 

энергии, потраченной для выпол-
нения электролиза, оказывается 
больше, чем объем энергии, полу-
ченной на выходе. Таким образом, 
альтернативные источники энер-
гии пока не могут обеспечить ни 
надежность поставок, ни их опти-
мальные технико-экономические 
характеристики».

ФИНАНСЫ  
ПОЮТ РОМАНСЫ?

По словам Игоря Сечина, энер-
гопереход явно недофинансиро-
ван. К 2030 году для достижения 
целей Парижского соглашения 
глобальные расходы на борьбу 
с изменением климата должны 
увеличиться примерно до $9 трлн 
в год, что в 5 раз больше, чем 
было потрачено в 2023 году. Эта 
цифра равна почти 10% мирового 
ВВП и более чем в 3 раза пре-
вышает ежегодные инвестиции  

в мировую энергетику. Она также 
равна совокупному ВВП Франции, 
Великобритании и Италии. Всего 
для достижения целей Парижско-
го соглашения к 2050 году будет 
необходимо более $270 трлн.

При этом, по мнению ряда ав-
торитетных ученых, например, 
лауреата Нобелевской премии 
по физике Джона Клаузера, 
основной причиной подобных 
изменения климата являются 
естественные механизмы само-

регуляции планеты, а не «че-
ловеческий фактор». За по-
следние 600 миллионов лет 
содержание углекислого 
газа в атмосфере и темпе-
ратура воздуха постоянно 
менялись без влияния ис-
копаемого топлива и дея-
тельности человека. 

БАРРЕЛИ  
КАК ФАНТОМ
Мировой рынок нефти мо-

жет серьезно измениться из-за 
формирования резервов запад-
ными и ближневосточными ком-
паниями. 

- Наличие «фантомных барре-
лей», способных оказать мас-
штабное воздействие на рынок, 
нивелирует влияние доброволь-
ного снижения квот на добычу, 
взятых на себя основными участ-
никами ОПЕК. Это показывают 
и рыночные котировки, ушедшие 
вниз после недавнего решения 
министров стран участников, - 
рассказал глава «Роснефти».  - 
Страны Персидского залива ак-
тивно наращивают свободные 
мощности по добыче, налажива-
ют каналы сбыта и инвестируют  

в активы в странах-потребителях. 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт 
и Ирак уже располагают зна-
чительными свободными мощ-
ностями по добыче в размере 
5,6 миллиона баррелей в сутки, 
что эквивалентно 13% текущей 
добычи ОПЕК+. Некоторое вре-
мя назад эти страны объявили о 
планах по дальнейшему увели-
чению мощностей. По оценкам 
экспертов, к 2027 году их сово-
купные свободные мощности вы-
растут еще почти на 2 миллиона 
баррелей в сутки.

По прогнозу ОПЕК, первичный 
спрос на нефть вырастет почти 
на 20%, до 116 млн баррелей в 
сутки к 2045 году. Нефть про-
должит занимать около 30% в 
мировом энергобалансе. Наи-
больший рост спроса на нефть 
ожидается в странах Азии, яв-
ляющихся основными торговыми 
партнерами России. Например, 
с 2010 года спрос на энергию в 
Индии вырос на 45%, что сделало 
эту страну третьим потребителем 
энергии в мире. 

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ?
В Энергетической панели на 

ПМЭФ также приняли участие 
главы крупнейших энергети-
ческих компаний и ведущие 
эксперты рынка, которые 
представили свое видение про-
блематики энергоперехода и 
дали прогноз цен на нефть. 

Так, вице-президент Венесу-
элы по отраслевой экономике 
Хосе Феликс Ривас считает, 
что цены на нефть в этом году 
будут связаны с объемом пред-
ложения, «которое создается 
за счет роста стран Юга». По 
его словам, воздействие на 
цены будут оказывать и между-
народные конфликты. В свою 
очередь, председатель Совета 
директоров «Адвантиж Энер-
джи» Мартин Вайвиоровски 
конкретизировал, что спрос 
со стороны Глобального Юга 
«продолжит расти в грядущем 
десятилетии, и цена будет дер-
жаться в коридоре $80 - 100 
за баррель». Снижение цен 
возможно в долгосрочной пер-
спективе, по мнению председа-
теля Наблюдательного совета 
некоммерческой инициативы 
правительства Японии по раз-
работке низкоуглеродных тех-
нологий Нобуо Танаки.

-  Какой бы цена ни была, 
она должна обеспечить воз-
вратность на вложенный ка-
питал и учитывать интересы 
как потребителей, так и про-
изводителей, - резюмировал 
Игорь Сечин. - Тогда будет 
гарантирована стабильность, 
необходимая для энергобе-
зопасности. Но надо также 
понимать, какая существует 
альтернатива. А альтернатива 
отражена в цитате, которую 
мы поместили на слайд из «Бо-
жественной комедии» Данте: 
«Оставь надежду, всяк сюда 
входящий». Она написана на 
воротах ада. Поэтому надо 
быть ответственным и искать 
компромиссы и консенсус на 
основе объективных подходов.

На Петербургском 

международном 

экономическом форуме 

состоялась энергетическая 

сессия, организованная  

при поддержке  
ПАО «НК «Роснефть». 

Игорь СЕЧИН: Реализация зеленого 
энергоперехода является иллюзией

Стенд 
«Роснефти» 

на 
Петербургском 
международном 
экономическом 

форуме.

Нынешний, 27-й форум 
собрал участников 

из 139 стран.
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Анжелика СУЛХАЕВА, 
Наталья ВАРСЕГОВА

НА ФОРУМ - НА ФУРЕ
- Мы въехали на ПМЭФ на 

фуре, - рассказала Татьяна 
Бакальчук ведущей програм-
мы «Время женщин» на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) Анжелике Сулхае-
вой. - Раньше мы никогда не 
принимали участия в форуме 
в таком формате, и поэтому 
хотелось привлечь внимание. 
И у нас получилось!

Когда многотонный грузо-
вик появился на форуме, в ин-
тернете шутили: «О, «ягодки» 
заказы привезли (Wildberries 
переводится с английского 
как «дикие ягодки»)!» Интри-
гу раскрыла сама Татьяна в 
своем телеграм-канале:

«Раскрываю секрет нашей 
фуры на ПМЭФ! Мы стойко 
держали интригу, пока ехали 
в Питер (из Москвы. - Ред.). Я 
часто езжу в рабочие поездки 
по регионам и посещаю локаль-
ных производителей. В одной из 
таких командировок в ХМАО 
(Ханты-Мансийский авто-
номный округ. - Ред.) мы при-
ехали к местным дизайнерам, 
которые отшивают одежду с 
национальным орнаментом ре-
гиона. Так родилась идея найти 
таких классных производите-
лей по всей стране и провести 
конкурс «Культурный код Рос-
сии» от Wildberries».

Товары победителей кон-
курса и привезли в фуре на 
ПМЭФ.

«СТАРАЕМСЯ, ЧТОБЫ 
КАЖДЫЙ ГОРОД 
ВОСПРИНИМАЛ 
НАС КАК СВОИХ»

- На пленарной сессии 
ПМЭФ Владимир Путин по-
просил правительство обра-
тить внимание на потенциал 
маркетплейсов (так называют 
крупные торговые площадки 
в интернете, к которым отно-
сится Wildberries. - Ред.) при 
формировании новой стратегии 
развития Почты России. Что 
это значит?

- Нам очень приятно, что 
президент отметил важную 
роль, которую играют мар-
кетплейсы. Концепт такой 
синергии пока не ясен. Но мы 
и наши коллеги называем се-
бя цифровыми платформами. 
Мы не только маркетплейс, 
потому что предоставляем, 
помимо этого, огромное ко-
личество других сервисов.

Наша деятельность соци-
ально значима хотя бы по той 
причине, что мы развиваем 
логистику до самых малень-
ких уголков нашей страны, до 

каждого жителя. Даем доступ 
огромному количеству людей 
к широчайшему ассортимен-
ту. Мы чемпионы по выра-
щиванию малого, среднего 
и микробизнеса в регионах. 
Когда приходим со своим ло-
гистическим комплексом в 
регион, то видим, как сильно 
это влияет на экономику.

Как в свое время заме-
тил мэр Зеленодольска (го-
род и райцентр в Татарста-
не. - Ред.), где был открыт 
наш первый региональный 
складской комплекс, наша 
компания вошла не только в 
первую десятку налогопла-
тельщиков, но и создала во-
круг себя огромное количе-
ство предпринимателей. И 
это не только те люди, кото-
рые работают с нами как про-
давцы. Но и те, кто работает с 
ними по цепочке. Мне было 
до слез приятно, когда нам 
сказали, что Зеленодольск 
ожил с нашим приходом.

Всегда стараемся, чтобы 
регион или город, в котором 
мы работаем, воспринимал 
нас как свою компанию, а 
не исключительно москов-
скую. Потому что мы платим 
налоги на местах, стараемся 
сделать вокруг себя большое 
количество социально значи-
мых активностей.

Мы гордимся, что помогаем 
растить предпринимателей в 
нашей стране. 50% товаров, 
которые продаются на на-
шей площадке, российского 
производства. И у нас есть 
абсолютный чемпион по лег-
кой промышленности - Ива-
новская область. Пятый год 
подряд она входит в тройку 
(после Москвы с областью 
и Питера) «доноров» нашей 
площадки. В прошлом году 
они продали через Wildberries 

товаров на 80 млрд рублей. 
Огромная цифра для такого 
маленького региона!

ОТ «ЦИФРЫ» 
К СОЦИАЛКЕ

- Вы сказали, что называете 
себя цифровыми платформа-
ми. С чем это связано?

- Российский бизнес стоит 
на пороге входа в цифровую 
экономику. Сейчас за каж-
дой большой корпораци-
ей, компанией скрывается 
огромное количество циф-
ровых технологий: Big data, 
финтех, алгоритмы и т. д.

Мы переходим в новую 
эру экономики. Маркет-
плейсы как товаросопро-
водительные системы не 
могут оставаться в стороне. 
Образно говоря, наша логи-
стика как кровеносная систе-
ма, которая должна работать 
без перебоев. И цифровые 
технологии совершенству-
ют эту работу. Это с одной 
стороны. С другой - у любой 
большой компании долж-
на быть еще и социально 
значимая роль, потому что 
каждая из них соприкасает-
ся с огромным количеством 
людей и влияет на большое 
количество домохозяйств и 
других компаний-партнеров. 
И мы, конечно, должны все 
вместе стараться работать на 
благо людей.

- На ПМЭФ Wildberries и 
оператор оборудования по сбо-
ру вторсырья Ecoplatform под-
писали соглашение по установ-
ке 10 тысяч боксов…

- Да. Это как раз то, о чем 
я только что рассказала. Мы 
уже два года сотрудничаем с 
Ecoplatform, собирая ненуж-
ные вещи, одежду. Люди при-
носят ненужные для них ве-
щи из дома и сдают нам, а не 

выбрасывают на свалки. Со-
брали около 270 тысяч тонн 
и отправили на сортировку и 
переработку.

Еще мы подписали согла-
шение с фондом, который 
продвигает «Доброшрифт». 
Это алфавит, созданный деть-
ми с ДЦП. Очень трогатель-
ная история.

Я очень рада, что мы уча-
ствуем в этой повестке и по-
могаем не просто деньгами, а 
помогаем этим детям встро-
иться в общество. Самая важ-
ная тема, как мне кажется, 
для инклюзивного бизнеса - 
это когда ты людям даешь 
возможность чувствовать 
себя полноценными участ-
никами общества, чтобы они 
сами зарабатывали.

СПАСИБО, ЧТО ЖИВЫЕ!
- Вы сообщили, что сгорев-

ший склад в Шушарах будет 
восстановлен до конца года.

- Да, это наша боль. И я 
была очень рада, когда мне 
показали фотографии начав-
шихся на площадке работ. 

Это невероятное ощущение, 
когда видишь, как в голубое 
чистое небо устремляются 
сваи, вбитые в фундамент. 
Словно ростки пробиваются 
сквозь землю весной. Ребята 
пообещали закончить работы 
до декабря, а если получится, 
то и раньше. Будем рады при-
гласить вас на открытие!

Для меня это еще и симво-
личная история. Мы приехали 
в Шушары после окончания 
следственной и оперативной 
работы. Встретились с коман-
дой. Поблагодарили за то, что 
не допустили человеческих 
жертв. Я говорю: «Ребята, че-
го вы хотите? Поездку куда-
нибудь вам организуем». Они 
говорят: «Пожалуйста, вос-
становите нам склад, мы хо-

тим здесь опять работать».
Справка «КП»: пожар на 

распределительном центре 
Wildberries в поселке Шуша-
ры под Петербургом прои-
зошел 13 января. ЧП стало 
самым крупным складским 
пожаром в России, выгорело 
около 70 тысяч кв. м площа-
ди. На этом складе хранились 
одежда, обувь, хозтовары, 
игрушки и т. д. В момент по-
жара на складе находилось 
около 1200 человек. По раз-
ным оценкам, ущерб превы-
сил 10 млрд рублей. Основная 
версия - неисправность про-
водки.

ПРО СЕМЬЮ И ОТДЫХ
- Будете ли вовлекать в се-

мейное дело детей? Или они 
вовлекаются сами, глядя на 
маму?

- Они не вовлекаются в 
общее дело. Чего бы я хоте-
ла для наших детей? Того, 

чтобы они были счастливыми 
и реализовавшимися людьми, 
чтобы не чувствовали себя в 
моей тени. У нас трое стар-
ших детей и четверо малень-
ких. Каждый из них - лич-
ность. Каждый из них вполне 
может создать свою историю 
и быть успешным.

- Как отдыхает сильная жен-
щина Татьяна Бакальчук?

- Мне помогают восста-
навливаться спорт, музыка, 
природа и общение с людьми. 
С вами, например!

Беседка «КП»

Слушайте полную версию 
интервью на Радио 

«Комсомольская правда»
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В открытой студии 
«Комсомолки» Татьяна 
рассказала о бизнесе, 
своих семерых детях 

и роли Wildberries 
в нашей жизни.

распределительном центре 

ры под Петербургом прои-

пожаром в России, выгорело 
около 70 тысяч кв. м площа-
ди. На этом складе хранились 
одежда, обувь, хозтовары, 

жара на складе находилось 
около 1200 человек. По раз-
ным оценкам, ущерб превы-
сил 10 млрд рублей. Основная 
версия - неисправность про-
водки.

ПРО СЕМЬЮ И ОТДЫХ

мейное дело детей? Или они 
вовлекаются сами, глядя на 
маму?

общее дело. Чего бы я хоте-

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Татьяна БАКАЛЬЧУК и ее муж 

Владислав основали Wildberries в 
2004 году. Начинали в небольшой 
квартире.

Сегодня Wildberries - крупнейший 
маркетплейс в стране. Занимает 
второе место в рейтинге самых до-
рогих компаний Рунета по версии 
Forbes (впереди только Яндекс). 
Стоимость бизнеса оценивается 
в $7,2 млрд. Когда в регионе по-
является логистический комплекс 
Wildberries, внутренний региональ-
ный продукт увеличивается в сред-
нем на 2%.

Татьяна Бакальчук владеет 99% 
акций Wildberries (1% принадлежит 
ее мужу). Занимает 22-е место в 
российском рейтинге Forbes и яв-
ляется самой богатой женщиной 
страны. Ее состояние оценивается 
в $7,4 млрд.

Самая богатая женщина России Татьяна БАКАЛЬЧУК:

Хочу, чтобы дети 
не чувствовали себя в моей тени

На Петербургском 
международном 

экономическом форуме, 
который завершился 

в минувшие выходные, 
основательница 

Wildberries заглянула 
в открытую студию 

«Комсомольской 
правды», чтобы ответить 

на наши вопросы.

radiokp.ru
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В праздничных мероприятиях 
приняли участие свыше 
300 тысяч человек

День, к которому Киров готовился 
не один год, наконец прошел! На всю 
страну прогремело 650-летие нашего 
регионального центра!

Праздничные мероприятия прошли 
на всех крупных площадках. Были и 
местечковые концерты, и массовые 
шествия, и концерты. По предвари-
тельным подсчетам, в мероприятиях, 
посвященным юбилею города, при-
няли участие около 300 тысяч киров-
чан и гостей областной столицы.

«КП-Киров» делится яркими кадра-
ми прошедшего праздника.

Картина дня: Киров

1504.12.2020

Ярмарки, «Краски», разноцветные пляски

Как Киров отметил 650-летие
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В 06.50 на 
Театральной 

площади прошла 
массовая 
утренняя 
зарядка. 

Участие в ней 
приняли около 

4,5 тысяч 
человек.

В полдень более 25 тысяч гостей праздника собрались на 
12 площадках, чтобы вместе исполнить Гимн России.

Колонна 15 тысяч сотрудников 317 местных 
предприятий прошла по улице Карла Маркса.

«Пешеходная Спасская» порадовала кировчан 
ярмарками и шоу-программой.

На сцене Александровского сада для кировчан выступила 
группа «Краски», на Театральной площади – группа «Стрелки». 

А на сцену, установленную на Октябрьском проспекте, 
вышли Юлиана Караулова и группа «Иванушки Int.».

Фестиваль циркового искусства собрал на арене 
артистов из Италии, Германии, Туркменистана, Румынии, 

Кыргызстана, Беларуси, Казахстана и России.

Звонари со всей 
России показали 

свое мастерство на 
фестивале «Малиновый 

звон на Вятке». Завершился день праздничным фейерверком.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
А что у нас со «все включено»?

- Это очень востребованная опция! В Краснодарском крае более 
80 гостиниц работают по системе «все включено», в целом в России 
их уже более двухсот, - говорит вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. - Как правило, это крупные комплексы. 
«Все включено» на наших курортах по большинству параметров не 
уступает зарубежным отелям.

И даже сравнительно бюджетные «ол инклюзивы» найти реально! 
Но только если они трехзвездочные. Неделя в конце июня в «треш-
ке» в Лазаревском, например, стоит 97 тысяч рублей для семьи с 
двумя детьми. 

А вот цены на отечественные 5* с all inclusive, увы, стремятся к бесконеч-
ности.

Отдохни!

Окончание. 
Начало < стр. 1.

48 МИЛЛИОНОВ 
ОТПУСКОВ

- Внутренний туризм про-
должает уверенный рост. Мы 
ожидаем, что в этом году он 
прирастет примерно на 12% 
по сравнению с прошлым ле-
том - за три месяца россияне 
совершат 48 миллионов по-
ездок по стране, - говорит 
вице-президент Ассоциации 
туроператоров России, гене-
ральный директор туркомпа-
нии «Дельфин» Сергей Ро-
машкин.

Куда едем? На пляж, раз-
умеется!

- Люди не меняются, ле-
том они хотят на море. На 
Краснодарский край и Крым 
приходится три четверти 
всех бронирований, - под-
тверждает Ромашкин.

Следом за черноморскими 
регионами в списке попу-
лярных маршрутов - Кав-
минводы, Санкт-Петербург, 
Москва и Подмосковье, Да-
гестан, Калининградская об-
ласть, Казань и Алтай.

АНАПА - ЛЮБОВЬ МОЯ
Но есть и сюрпризы при 

всем постоянстве спроса:
- Неожиданность этого го-

да - стремительно растущая 
популярность Анапы. Она 
уже обогнала Сочи. На мой 
взгляд, отсутствие аэропор-
та (он закрыт, как и боль-
шинство других аэропортов 
на юге страны. - Ред.), как 
ни странно, сыграло на ру-
ку Анапе. Сюда приезжает 
много туристов на своих ав-
томобилях. Это получается 
дешевле, чем перелет в Сочи. 

Второй важный фак-
тор - в Анапе интенсивно 
идет строительство новых 
классных отелей «все вклю-

чено», - объясняет Сергей 
Ромашкин.

Эксперты Национально-
го туроператора «Алеан» 
подтверждают тенденцию 
цифрами. Спрос на отдых 
в Анапе вырос на 10%, ес-
ли сравнивать с прошлым 
летом, в Сочи на 4%, а в Ге-
ленджике на 2%.

И Крым возвращает свои 
позиции - прошлым летом 
полуостров недосчитался 
отдыхающих, но сейчас на-
верстывает с лихвой. Тур-
операторы в один голос 
говорят, что в Ялту и Евпа-
торию приедут в полтора-два 
раза больше отпускников, 
чем в пляжном сезоне - 2023.

Причина? Это единствен-
ный морской курорт, где це-
ны почти не выросли.

- В Крыму цены более до-
ступные, чем в Краснодар-
ском крае, разница доходит 
до 30%, - говорит Наталья 
Осипова, исполнительный 
директор Альянса туристи-
ческих агентств.

ПОЕЗДКА В СОЧИ - 
КАК НЕБОЛЬШАЯ 
СВАДЬБА

Отдых в России, по оцен-
кам аналитиков АТОР, по-
дорожал на 5 - 20%. И это 
только расходы на курорте: 
отель-лежаки-шашлыки… 
Если считать вместе с би-
летами, то рост цен еще за-
метнее.

Посчитав-прикинув, мно-
гие отпускники едут к морю 
на машинах. В Анапе, Гелен-
джике и Крыму автотуристы 
составляют львиную долю 
путешественников, конста-
тируют в Ассоциации тур-
операторов. Дело не только 
в экономии, но и в закрытых 
аэропортах.

- Цены растут, это неиз-
бежно, как и в остальных 

о т р а с л я х 
экономики. 
Во многом - 
из-за затрат на 
персонал. Мы 
должны подни-
мать зарплаты в 
отелях. Иначе со-
трудники просто 
уйдут в курьеры. 
Сейчас поездка в Со-
чи стоит, как не-
большая свадьба. 
Но туристы по-
купают, - про-
должает Сергей 
Ромашкин.

Про свадьбу, конечно, 
эпитет яркий. Однако, 
справедливости ради, цены 
на черноморских курортах 
очень разные. 

- В Сочи и Анапе чаще все-
го туристы выбирают отдых 
за 140 - 150 тысяч рублей за 
неделю, но можно найти и за 
45 - 50 тысяч. В Туапсе сред-
няя стоимость тура 85 ты-
сяч рублей. При этом есть 
возможность остановиться 
в гостевом доме за 28 тысяч 
рублей, - приводит примеры 
Ольга Иванова, PR-директор 
туроператора Fun&Sun.

С ЗАГРАНИЦЕЙ 
НЕ КОНКУРИРУЕМ

- Если представить, что нет 
санкций, это уже не остано-
вит турпоток внутри страны, 
интерес к путешествиям по 
России запущен, - уверена 
Наталья Осипова.

- Важно, что выездной и 
внутренний туризм между 
собой уже не конкурируют. 
Туристы могут один отпуск 
провести в ОАЭ, а в следую-
щий раз поехать, например, 
в Сочи. И это очень позитив-
ная новость, - считает вице-
президент АТОР, генераль-
ный директор туроператора 
Space Travel Артур Мурадян.

Есть ли шанс отдохнуть 
этим летом более-
менее бюджетно? Да!

Места надо знать!
- Можно рассмотреть гости-

ницы, удаленные от пляжа. На-
пример, в Анапе проживание в 
центре города обойдется на 10 
- 15% дешевле, чем на первой 
линии. 

Тем, кто ищет возможности 
для демократичного отдыха в 
Анапе, рекомендуем обратить 
внимание на отели в Сукко  - 
здесь чистое море без цвету-
щих водорослей, малолюдные 
галечные пляжи, красивые пейза-
жи, - советуют сотрудники Нацио-
нального туроператора «Алеан».

На Азовском побережье Крас-
нодарского края (в Ейске и Го-
лубицкой) много гостиниц эко-
номкласса, и отдых на 15 - 20% 
дешевле, чем в Анапе.

В Сочи бюджетные варианты 
размещения ищите в Лазарев-
ском и Хостинском районах.

 
Готовьте сами

Самые недорогие варианты 
размещения - гостевые дома без 
питания. Апартаменты с кухней 
удобны семьям с детьми, мож-
но самостоятельно готовить в 
отпуске. В Анапе, Геленджике 
и Сочи в июне реально остано-
виться на неделю в гостевом до-
ме без питания за 18 - 19 тысяч 
рублей  - это цена для всей се-
мьи, родителей с двумя детьми. 
Но без учета дороги.

На Каспии и Балтике 
дефицит отелей

На Балтийском море, в Зелено-
градске и Светлогорске, сейчас 
уже почти не осталось демокра-
тичных вариантов, не радуют в 
«Алеане». Многие пляжные отели 
загружены до августа. Но можно 
найти апартаменты в Калинин-
граде и ездить на пляжи оттуда.

- Самый бюджетный отдых там - 
от 64 тысяч рублей на двоих за 
неделю с перелетом, в среднем 
же около 80 тысяч, - ориентиру-
ют по ценам эксперты туропера-
тора Fun&Sun.

На Каспийском побережье, в 
Дагестане, выбор отелей объек-
тивно небольшой, в результате 
тур может обойтись даже доро-
же, чем на курорты Краснодар-
ского края.

 
Автобус до пляжа

- Пустили автобусные чартеры 
из Москвы и других центральных 
регионов России в Крым и Крас-
нодарский край. Дорога занима-
ет 20 - 25 часов в среднем, - на-
помнил еще об одном способе 
сэкономить Юрий Барзыкин, 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии, глава 
комитета по предпринима-
тельству в сфере туризма 
Торгово-промышленной па-
латы РФ.

Автобусный тур в скромный 
гостевой дом в крымском Су-
даке можно купить за 15 тысяч 
рублей на человека - и это уже 
вместе с дорогой.

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ЦЕНА ВОПРОСА

Сколько стоит летний отдых на российских пляжах

Лазаревское
Витязево
Новороссийск
Каспийск 
Туапсе 
Севастополь
Ялта 

6300
10 000
6500
6500
6000
 6500
7300

…и для тех, кто бронирует
отели самостоятельно

Курорт* и средняя стоимость 
суток проживания (руб.)**

Курорт

Для клиентов турфирм...
Средний чек*

На сколько дороже 
по сравнению 

с прошлым 
годом

Сочи
Анапа
Геленджик
Кисловодск
Подмосковье

75 - 105 тыс. руб.
73 - 116 тыс. руб.
69 - 109 тыс. руб. 
 85 - 107 тыс. руб. 
90 - 97 тыс. руб. 

+15%
+17%
+19%
+16%
+21%

*Средний чек за тур в июне - августе на 
2 взрослых и одного ребенка, на 9 - 11 
дней, без учета дороги. Учтены гостиницы 
разных категорий. Важно, что это 
не минимальные и максимальные цены. 
А средний чек, который реально выходит 
у отпускников. На всех курортах есть 
варианты как дешевле, так и дороже.

По данным АТОР.

Адлер 
Сочи 
Анапа 
Геленджик
Зеленоградск
Махачкала
Светлогорск

9500
8000
7300
8000
10 000
6000
10 000

*Курорты расположены 
в порядке популярности - 
по количеству забронированных 
на лето номеров в отелях.
**Цена за номер на двоих.

По данным сервиса для планирования путешествий OneTwoTrip.
Лилия СОКОЛЬНИКОВА.

Курс моря 
к рублю растет

Отдых в Сочи 
оставляет 
незабываемые 
впечатления.
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Нам любые дОроги дороги?
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Для коллег из «КП» он напи-

сал автобиографию в неожи-
данной, иронично-шутливой 
манере. Начиналась она так:

«Я, Сунгоркин Владимир, 
произведен на свет 16 июня 
1954 года - так получилось - на 
завалинке дореволюционно-
го барака на окраине города 
Хабаровска. В связи с местом 
рождения с детства познал быт 
и тяготы простого народа.

Мой замечательный отец 
был мичманом Краснозна-
менной Амурской флотилии, 
оборонявшей в тот период 
малую родину от претензий 
зарвавшихся маоистов. А по-
селок, где я в пресловутом 
бараке рос и мужал, являлся 
военно-морской базой, что 
опять же привело к близкому 
знакомству с проблематикой 
исполнения воинского долга».

  
Какие-то подробности быта 

он пересказал позже - в той же 
ироничной манере:

«У нас дома всю жизнь бы-
ли свиньи. А также куры и 
собаки. И главная беда не в 
том, чтобы их пасти. А надо 
было траву заготовить, кар-
тошку сортировать. Хрюш-
ки много энергии через свое 
«г-но» отдают. Гадят и гре-

ются. Любые морозы - а им 
тепло. Главная проблема - 
под ними все время должна 
быть подстилка.

Я с семи лет был как ки-
тайский крестьянин. Весь 
июнь - июль ты траву рвешь 
и складываешь в мешки, в 
августе картошку заготав-
ливаешь и сортируешь: мел-
кую - чушкам, крупную - са-
мим питаться. У нас большая 
семья была - четверо детей, 
а зарабатывал только отец... 

А как вода из разлившейся 
реки ушла и образовалась ку-
ча озер, ты ходишь с бочкой 
без дна «по мелководью» по 
колено в воде. Ловишь рыбу 
семейству на прокорм. Это в 
девять-десять лет! Идешь с 
бочкой, а сбоку авоська. По-
ставил бочку, пошарил, рыбу 
достал, в сетку сунул. В итоге 
несколько мешков рыбы на 
берегу лежат…».

  
В одном из интервью Сун-

горкин вспоминал свое не 

совсем обычное поступление 
в университет:

«…Я умудрился сломать но-
гу в ходе вступительных экза-
менов. Сломал абсолютно не 
романтично - шел по склону 
горы во Владивостоке, за-
гляделся, как баржа плывет 
по заливу, и шлепнулся. Я из 
провинции глухой, из воен-
ного поселка, - на костылях 
приходил в аудиторию и сда-
вал экзамены. И когда тетки 
из приемной комиссии ви-
дели меня - тощенького на 
костылях… Меня можно бы-
ло тогда отправлять на Ле-
нинский проспект собирать 
милостыню! Они думали, 
что я по жизни такой инва-
лидик! Сдал экзамены плохо, 
по конкурсу не проходил. А 
инвалидика-то надо пожа-
леть… и меня, как скачущего 
на одной своей ноге и двух де-
ревянных, за неистовую тягу 
к знаниям приняли в универ!

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!

Что интересно: с меня гипс 
сняли, как только я был при-
нят. Тетки глядят - костылей 
нет! Они так обиделись, что 
в колхоз сразу погнали! Я го-
ворю, мне нельзя, а они отве-
чают - ты нас обманул! Я был 
совершенно чист душой. На-
до скакать - я скакал. Сняли 
гипс - перестал».

  
«Сунгоркин для нас тог-

да уже был туристическим 
богом. Он ходил в сложные 
походы, в зимние и летние, 
он сплавлялся по рекам. Он 
приезжал и показывал фото-
графии, где стоял на покорен-
ной крутой вершине. А в это 
время романтическое были 
в большом ходу стихи, пес-
ни Высоцкого про горы, про 
дружбу. И над Володей сиял 
самый настоящий ореол - для 
меня, например, и для моих 
друзей он был Туристический 
Бог.

Он все умел, мог разжечь 
костер с одной спички, бы-
стро поставить палатку, ор-
ганизовать ночлег. При этом 
Сунгоркин никогда не был 
нянькой, и его мало заботи-
ло, идешь ты или уже пол-
зешь. Но тем не менее, когда 
идешь в поход с Сунгорки-
ным, ты совершенно желез-
но уверен, что будешь сыт, 
обогрет, получишь ночлег. А 
трудности преодолевайте уже 
сами».

  
1 июля 1976 года Владимир 

Сунгоркин получил диплом и 
был готов завоевывать мир, 
который назывался «Комсо-
мольской правдой». Его уже 
знало руководство газеты, 
поскольку он работал там на 
практике.

…15 октября 1976 года в 
«Комсомольской правде» 
шла обычная редколлегия. 

Последний вопрос повест-
ки: «О тов. Сунгоркине В. Н.»

В итоге редколлегия при-
няла решение: «Войти с пред-
ложением в отдел пропаган-
ды ЦК ВЛКСМ о назначении 
тов. Сунгоркина В. Н. соб-
ственным корреспондентом 
газеты на агитпоезде «Ком-
сомольская правда».

Вскоре Сунгоркин отпра-
вился на БАМ и стал самым 
молодым собкором в СССР - 
ему едва исполнилось 22 года.

  
«У нас в универе были такие 

холлы, где мы занимались. 
Там стояли парты... Однаж-
ды мы из этого холла уже вы-
ползали часа в два ночи, а он 
только шел заниматься, и о 
чем-то мы заспорили - пред-
мет спора я уже не помню. 
Помню только, что он впол-
не определенно, и спокой-
но, и очень уверенно сказал: 
«Главным редактором «Ком-
сомольской правды» буду я…»

Тогда это звучало как «я 
стану космонавтом». Вы 
представляете: Владивосток, 
общежитие на Океанском 
проспекте, за полночь, трез-
вые - и такая заявка.

А когда так и случилось, 
никто сильно и не удивился, 
потому что он не просто шел 
к этому, он это знал».

И в связи с этим вспомина-
ются слова из характеристи-
ки, данной еще обычному стар-
шекласснику в Школе молодого 
репортера (ШМР) при газете 
«Молодой дальневосточник»: 
«За время занятий в ШМР 
Владимир Сунгоркин показал 
себя как человек, не случайно 
выбравший себе профессию 
журналиста…» Это написа-
но в 1971 году. Слова оказались 
пророческими.

Книгу читал
Евгений САЗОНОВ.

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!

В новой биографической книге о ярком журналисте, уни-
кальном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 
70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста 

«Комсомольской правды», знаковой и очень важной для нашей 
страны газеты. Сунгоркин отдал служению ей почти полвека 
своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!

Реклама, 16+

Эксклюзив! Сунгоркин, 
или Как закалялась 

«Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

16 июня исполнится 70 лет со дня рождения Владимира Нико-
лаевича Сунгоркина - одинаково талантливого и журналиста, и 
менеджера, создавшего один из лучших медиахолдингов в мире - 
современную «Комсомольскую правду». А еще - путешественника 
и исследователя.

Два года назад он не вернулся из экспедиции по своему любимому 
Дальнему Востоку. Подвело сердце. Но все, что он сделал, мы береж-
но храним. В особенности - память о нем. Не только потому, что он 
был удивительным человеком, который воспитал всех современных 
журналистов и менеджеров «КП», но и потому, что на его опыте 
можно учиться, как добиться успеха, как решать проблемы, как 
оставаться верным своей мечте. Это настоящий учебник жизни. 

В прошлом году «КП» выпустила сборник воспоминаний о Шефе 
«Я с вами, ребята». В этом - биографию, написанную профессором 
Станиславом Гольдфарбом, руководителем «КП» - Иркутск». И 
поскольку почти вся жизнь Владимира Николаевича была связана с 
холдингом, на благо которого он работал почти полвека (из них 25 
лет - как главный редактор), мы и назвали эту книгу «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомольская правда». 

Сегодня мы предлагаем несколько отрывков о том, как закалялся 
в молодости характер самого героя. 

Владимир 
Сунгоркин 
(на первом 

плане) во время 
первых 
сплавов.
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         К 70-летию легендарного редактора 
«Комсомолки» Владимира Сунгоркина выходит 

вторая книга о его удивительной биографии.
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20-летняя певица год назад победила в 12-м сезоне 
проекта «Голос» на Первом канале. Виктория через ме-
сяц после победы успешно окончила учебу в Воронеж-
ском музыкальном колледже по классу «хоровое дири-
жирование». И переехала в Москву, подала документы 
на отделение эстрадно-джазового вокала Московской 
музыкальной академии. Поступила, начала работу над 
записью своего музыкального материала. Выигранный 
миллион ушел на приобретение и запись песен.

Проводник в мир столичного шоу-бизнеса у Виктории 
весомый - ее наставница по шоу Полина Гагарина. 
Дело в том, что во время подготовки номеров в «Голо-
се» Соломахина познакомилась с Андреем Кисловым, 
сыном Гагариной. Он помогал маме, работал в ее ко-
манде. Парень делает аранжировки и мечтает создать 
свой музыкальный лейбл. Андрей учится в музыкальном 
колледже, занимается саундпродюсированием. 16-лет-
ний Андрей Кислов и Виктория стали встречаться. Они 
вместе уже год, строят планы на счастливое будущее.

С карьерой у Соломахиной все хорошо - весной она 
дала сольный концерт с симфоническим оркестром в 
родном Воронеже, записала саундтрек к фильму «Сто 
лет тому вперед». Виктория говорит, что минувший год 
стал самым счастливым в жизни: «Победа в «Голосе», 
переезд в Москву, поступление в лучшую музыкальную 
академию страны, путешествия по разным странам и 
городам, самые прекрасные отношения с молодым 
человеком, сцена, концерты».

В конце прошлого года в пятом сезоне вокального теле-
шоу «Ну-ка, все вместе!» («Россия») победителем стал 
25-летний Фаррух Хасанов из Душанбе. Ему вручили 5 млн 
руб. Фаррух рассказал «КП», как распорядился выигрышем: 
«Отправил своих родителей в паломнический тур - это была 
моя мечта. А то, что осталось, трачу на себя: на развитие 
карьеры, запись хороших треков в крутых студиях».

Фаррух Хасанов живет в Таджикистане, и на него после 
участия в «Ну-ка, все вместе!» свалилась бешеная популяр-
ность. У себя на родине он собрал большой концертный 
зал: «Если бы мне кто-то два-три года назад сказал, что я 
в 25 лет соберу главную сцену в Таджикистане, то я по-
считал бы его безумцем. Я сейчас невероятно счастлив». 
Фаррух пишет и записывает новые треки и говорит, что 
проект дал ему возможность «показать себя всему миру». 
Недавно у музыканта и его жены родился сын. Кстати, по 
образованию Фаррух лингвист-переводчик.

22-летняя Мария Гордеева из 
Одинцова получила 3 млн руб. за 
победу в «Новой фабрике звезд» 
на ТНТ. Маша  - студентка 3-го 
курса МГИК, кафедры эстрадно-
джазового искусства. «Я вы-
росла в простой многодетной 
семье,  - рассказывает Маша.  - 
Мама много работает, чтобы мы 
ни в чем не нуждались. У меня 
есть мечта, чтобы однаж-
ды я могла сказать маме, 
что она может больше не 
работать, и теперь моя 
очередь обеспечивать 
семью». Мария выбра-
ла путь к цели: уча-
ствовать в 
конкурсах, 
пробивая себе 
дорогу на эстра-
ду. Выигрыш 
потратит на 
запись соб-
ственных 
песен.

В первом сезоне шоу о похудении 
«Большие девочки» («Пятница!») со-
ревновались 13 молодых женщин 
весом от 100 кг и больше. Они 
худели четыре месяца. Выиграла 

24-летняя Лилит Хачатрян из 
подмосковной Лобни. Лилит 
пришла на проект с весом 
120 кг, а к финалу стала ве-
сить 80 кг. Потеряла 33,33% 
«стартового» веса - больше 
остальных участниц. За луч-

ший результат она получила 
1 млн руб.
Как это обычно бывает на ТВ, 

телешоу выдают в эфир спустя 
много времени после съемок. 
Лилит работает маркетоло-
гом в рекламном агентстве. 
Ее главная мечта - постро-

ить успешную карьеру. А еще одна - ку-
пить собственное жилье. Поэтому Ли-
лит после съемок не вернулась в свою 
съемную квартиру, чтобы не тратить 
деньги попусту, и переехала обратно 
к родителям: «Выигрыш я отложила - 
коплю на первоначальный взнос на 
ипотеку. Мои отношения с родителя-
ми после проекта изменились - они 
перестали меня контролировать, как 
делали раньше. Я всех смогла «пере-
манить» на сторону ЗОЖ, семья стала 
придерживаться правильного питания. 
На мне лежит груз ответственности 
из-за звания победительницы. Надо 
держать вес! И худеть дальше».

Кстати, сейчас идет кастинг во вто-
рой сезон шоу  - можно заполнить 
анкету в разделе «Кастинги» на сайте 
телеканала.

За кадром
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Еще недавно Фаррух не мог поверить, 
что Сергей Лазарев поздравляет его

с победой. А теперь собирает большие залы.

1 000 000 руб.

3 000 000 руб.

5 000 000 руб.

«Большие девочки», 16+

«Новая фабрика 
звезд», 16+

«Ну-ка, все вместе!» 12+

Мария Гордеева

«Ну-ка, все вместе!» 12+«Ну-ка, все вместе!» 12+

Фаррух Хасанов

«Голос», 12+
1 000 000 руб.

Ирина ВИКТОРОВА.

Лилит Хачатрян

Меньше чем за три месяца девушка потеряла 
почти 30 кг. А к финалу и вовсе стала весить 

немыслимые для нее 80 кг и наконец смогла себе 
позволить приталенное платье (на фото вверху).

Полина полюбила 
Вику как родную 

дочь. И даже 
не стала возражать 
против ее дружбы 
со своим сыном.
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Миллионеры из телевизора:

«Большая девочка» копит на ипотеку, 
а звезда «Голоса» влюбилась 
в сына Гагариной

Виктория Соломахина

Как победители 
телешоу 

тратят денежные 
призы и как 

складывается 
их жизнь.
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Анна ДОБРЮХА

Ученые обнаружили,
как рисунки на теле

запускать рост опасных клеток.

Исследователи не раз отмечали: у 
нас в популяции необъяснимо рас-
тет число случаев рака. Лидируют 
онкозаболевания легких, желудка, 
кишечника. Их главные провокато-
ры - курение, нездоровое питание и 
лишний вес, сидячий образ жизни, 
говорят врачи. Но есть и виды рака, 
скачок заболеваемости которыми не 
очень понятен. Например, стали чаще 
встречаться различные типы лимфомы 
(одна из разновидностей рака кро-
ви). Почему? Недавнее исследование 
шведских ученых впервые дало обо-
снованный ответ на этот вопрос.

Команда сотрудников Лундского 
университета сравнила заболеваемость 
разными типами лимфомы у людей в 
возрасте 20 - 60 лет с татуировками и 
без. Истории болезни пациентов были 
получены из Шведского национально-
го регистра рака. При этом учитыва-
лись диагнозы, поставленные с 2007 по 
2017 год. То есть результаты исследова-
ния нельзя списать на какие-то древ-
ние, совсем уж устаревшие материалы 
(краску) и оборудование. И еще один 
очень важный нюанс: специалисты 
учитывали не только декоративные ри-
сунки на теле. «Под татуировками по-
нимаются в том числе перманентный 
макияж, полуперманентный макияж и 
микроблейдинг (особая техника «про-

рисовки» бровей. - Ред.)», - пишут 
авторы научной работы. Да-да, те 
самые процедуры, за которыми сей-
час выстраиваются в очереди к 
косметологам толпы девушек 
и женщин.

Ученые провели сложный ана-
лиз, чтобы получить объективные 
выводы. Были приняты во внима-
ние различные факторы, которые, 
помимо татуировок, могут повы-
шать угрозу рака: курение, профес-
сиональные риски, связанные с воз-
действием канцерогенов, и др. Итог 
исследования: у людей с перманент-
ными рисунками на теле (лице) риск 
лимфомы повышен на 21%. И еще не-
сколько немаловажных деталей.

Как ни странно, размер татуи-
ровки существенно не повлиял на 
вероятность развития рака. Во вся-

ком случае, в данной научной работе 
разница не обнаружена, сообщают 
сотрудники Лундского университета. 
Риски были примерно одинаковы и 
у тех, кто набил себе огромное изо-
бражение во всю спину, и у тех, кто 
ограничился маленьким рисунком на 
запястье. Эксперты предполагают, что 
это может подчеркивать потенциаль-
ную опасность попадания в организм 
красящих веществ: для запуска разви-
тия рака может оказаться достаточно 
даже самой небольшой дозы.

Цвет пигмента, как и площадь 
татуировки, тоже не изменил 
риск лимфомы. Несмотря на то, 

что, по некоторым данным, черные 
чернила считаются более канцеро-
генными.

У людей, которые имели татуи-
ровки, но вывели их, частота лим-

фомы оказалась еще выше. По одной 
из гипотез, это связано с неблагопри-
ятным действием процедур по удале-
нию перманентных рисунков.

«Значительное количество химических 
веществ, содержащихся в чернилах 
для татуировок, классифицируется 
Международным агентством 
по исследованию рака как канцерогенные», - 
сообщают авторы научной работы.
В процессе татуировки или перманентного 
макияжа такие «ингредиенты» вводятся 
под кожу. В ответ на проникновение инородных 
веществ организм запускает иммунные 
реакции. Происходит транспортировка 
молекул чернил в лимфатические узлы, 
ближайшие к месту рисунка (они есть у нас 
по всему телу - в области шеи, подмышек, 
паха и т. д.). «Лимфатические узлы 
являются чувствительными мишенями 
для канцерогенных химических веществ», - 
пишут исследователи. 
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ВОПРОС - РЕБРОМ

В ЧЕМ ОПАСНОСТЬ?
Корень зла - в составе краски 
для татуировок (пигмента 

для перманентного макияжа), 
поясняют исследователи. 

И раскрывают подробности:

• цветные чернила могут содержать 
так называемые первичные 
ароматические амины (ПАА),
• черные чернила часто содержат 
полициклические ароматические 
углеводороды (ПАУ),
• также в пигменте всех цветов 
встречаются металлы: мышьяк,
 хром, кобальт, свинец и никель.

Иными словами, растет угроза, что 
начнется неконтролируемое деление 
одного из типов клеток (лимфоцитов) - 
злокачественная лимфома.

Здоровье

В России 
изобрели вакцину 

читайте 
на сайте
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Ради такой красоты 
(спорной, к слову) 

люди реально рискуют жизнями.

Татуировки могут 
вызывать рак

Как с этим 
знанием жить дальше?

КСТАТИ

ЗНАЙ

«Процедура нанесения татуировки, равно как пирсинг 
и лечение иглоукалыванием, является опасной с точки 
зрения заражения гемотрансмиссивными инфекциями 

Ред.
ФМБА России. После тату нельзя быть донором в 
течение 120 календарных дней. Это так называемое 

уже находиться в организме, но ее нельзя обнаружить 
даже самыми современными методами диагностики.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Она впала в состояние 
клинической смерти 

тату на дому.

Врачи неделю боролись за жизнь 
24-летней модели из Петербурга Али-

Ред.), у которой 
произошла клиническая смерть во 
время нанесения татуировки. Вечером 
2 июня девушка пригласила домой 
знакомого мастера сделать еще один 
рисунок на теле. Но испугалась боли 
и попросила вколоть ей новокаин. Та-
туировщик согласился, а буквально 
через несколько минут Алиса рухну-
ла на пол. Мужчина вызвал скорую, 
и, казалось, успели! Медики вывели 
Алису из состояния клинической смер-
ти, отвезли в реанимацию Мариинской 
больницы. Состояние оставалось край-
не тяжелым, а 10 июня стало извест-
но, что девушка умерла.

- Положительной динамики не было 
все эти дни. Алиса лежала в глубо-

вероятность, что у нее была непере-

носимость лекарства, о которой она 
могла просто не знать...

По предварительной версии след-
ствия, Алисе вкололи чрезмерную дозу 
обезболивающего.

- Всегда есть риск осложнений при 
уколах лекарством. Например, при 
нарушении техники или из-за непере-
носимости из-за врожденных особен-
ностей обмена веществ. Кроме этого, 
на новокаин может быть серьезная 
аллергия. Поэтому важно, чтобы инъ-
екцию делал только врач и в обору-
дованном помещении: скорой или в 

противозаконное действие. Если бы 
новокаин вводил медик, то знал бы, 
как действовать, ведь под рукой у него 
всегда есть лекарства, которые могут 

заслуженный врач РФ, кандидат меди-
цинских наук и заместитель главврача 
по анестезиологии и реаниматологии 
СПб НИИ скорой помощи им. И. И. 
Джанелидзе Вячеслав Афончиков.

По факту оказания услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, 
завели уголовное дело. Поскольку все 
привело к гибели, тату-мастеру грозит 
до шести лет лишения свободы.

 СМЕРТЕЛЬНЫЙ ПОВОРОТ
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Алиса часто снималась 

Тату были частью образа. 

Модель умерла после 
укола обезболивающего

Строго говоря, в повсед-
невной жизни нас окружает 
огромное количество канце-
рогенов. То есть потенциаль-
ных провокаторов рака. Мно-
гие из них несут несравненно 
большую угрозу, чем обнару-
женный возможный вред та-
туировок. Курение, алкоголь, 

это повышает риски опухо-
лей в десятки раз! Также в 
стимулировании рака подо-
зревают микропластик, ко-
торый мы получаем каждый 
день из воды и еды, краску 
для волос и много чего еще.

Но очевидно, что отказать-
ся от благ цивилизации или 
поголовно ходить с седыми 
волосами мы не сможем. По-
этому врачи-онкологи призы-
вают снижать риски там, где 

это возможно. А также инди-
видуально оценивать степень 
угрозы в каждом конкрет-
ном случае. Например, если 
у человека в роду есть он-
кобольные, ему явно нужно 
быть осторожнее. Людям с 

ожирением, хроническими 
воспалительными заболева-
ниями, вредными условиями 

тить действие потенциальных 
канцерогенов.

Словом, татуировки и 
перманентный макияж на 
сегодня не выглядят мощ-
ными факторами риска на 
фоне других провокаторов 
рака. Но внести свой вклад 
в запуск неконтролируемого 
роста клеток такие рисунки, 
похоже, могут.
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Михаил ПЕТРОВ

Игры уже име-
ют свою историю. 
Впервые их про-
вели в 2016 году в 
Индии, через год со-
ревнования принимал 
Китай. Затем был пере-
рыв из-за пандемии, а в 
2023-м Игры проходили 
в ЮАР.

Возможно, поэто-
му Международный 
олимпийский комитет 
не смог впрямую за-
претить их проведение. 
Пришлось бы отвечать 
на неприятные вопросы 
и опять прятать принцип 
«спорт вне политики». 
Но попытки были. 
В декабре МОК вы-
пустил заявление. В 
нем осуждались меж-
дународные турниры, 
которые организовы-
вает Россия. И четко 
давалось понять: со-
ревнования не признавать, 
результаты не учитывать. Тут 
же подключилось ВАДА: мол, 
Россия не может обеспечить 
допинг-контроль, а значит, 
Игры не будут честными.

МОК так наезжал на два со-
ревнования: Игры БРИКС и 
Игры дружбы. Игры друж-
бы, считавшиеся аналогом 
Олимпиады с огромными 
призовыми, которые Рос-
сия обещала выплачивать 
всем участникам, в том чис-

ле иностран-
ным, перенесли 
на 2025 год. С Игра-
ми БРИКС МОК и 
ВАДА уже ничего 
сделать не смогли.

Но на всякий слу-
чай в России успо-

коили Томаса Баха.
«Есть попытки про-

тивопоставле-
ния Игр БРИКС 
Олимпиаде, это, 
конечно, пол-
ная ерунда, они 
идут на развитие 
спорта в стране 
и не служат аль-

тернативой, это важно по-
нимать», - заявил министр 
спорта РФ Дегтярев.

СТРАНЫ-УЧАСТНИЦЫ
Но если раньше Игры 

БРИКС были скромными, на 
несколько сотен участников, 
то сейчас масштаб впечатля-
ет. В Казань прибывает более 
4,7 тысячи спортсменов из 90 
стран мира. Помимо самих 
стран БРИКС, будет множе-
ство представителей других 

государств, в том числе из 
тех, которые принято назы-
вать непризнанными.

Приедут даже спортсме-
ны из 16 недружественных 
стран - из Европы, в том 
числе и из Прибалтики, Ве-
ликобритании и Германии, 
а также из Кореи и Японии.

ВИДЫ СПОРТА
В программе Игр БРИКС 

- 2024 27 видов спорта: акро-
батический рок-н-ролл, 
бадминтон, бокс, борьба на 
поясах, брейкинг, гребля на 

байдарках и каноэ, гребной 
спорт, дзюдо, карате, конный 
спорт, корэш, легкая атлети-
ка, настольный теннис, пла-
вание, прыжки в воду, самбо, 
синхронное плавание, спор-
тивная борьба, спортивная 
гимнастика, теннис, тяжелая 
атлетика, ушу, фехтование, 
баскетбольное двоеборье, 
футбольное двоеборье, шах-
маты, художественная гим-
настика.

Кстати, брейкинг - это тан-
цы, которые недавно стали 
олимпийским видом. Ко-

рэш - вид борьбы на кушаках 
(поясах). Баскетбольное двое-
борье, футбольное двоеборье - 
это вообще смесь киберспорта 
и обычного, здесь надо играть 
сначала в интерактивный 
футбол или баскетбол, а по-
том выходить и сражаться на 
реальной площадке.

Всего на Играх будет ра-
зыграно 387 комплектов 
медалей.

ГЛАВНЫЕ ЗВЕЗДЫ
Представители иностран-

ных государств все равно 
с оглядкой на МОК едут 
на Игры БРИКС. Так что 
основные мировые звезды 
будут представлять Россию.

В спортивной гимна-
стике это Ангелина Мель-
никова, Давид Белявский, 
Артур Далалоян, Никита 
Нагорный.

В легкой атлетике - Сер-
гей Шубенков и Данил Лы-

сенко.
В фехтовании - Софья Ве-

ликая и Яна Егорян.
В синхронном плавании - 

Светлана Колесниченко, Алек-
сандр Мальцев, Майя Гурбан-
бердиева…

ПРЕМИАЛЬНЫЕ
Спортсмены, которые зай-

мут первые места на Играх 
БРИКС в Казани, получат 
358,4 тыс. руб. За вторые ме-
ста спортсменам полагается 
179,2 тыс. руб., за третьи - 
107,5 тыс. руб.

Спорт

 � ГО-О-ОЛ!

Денис АКИНИН

Сегодня в Германии 
стартует чемпионат 
Европы по футболу.

Сборная Португалии завершила под-
готовку к Евро-2024 разгромом Ирлан-
дии (3:0). Особенно повеселился лидер 
португальцев Криштиану Роналду. 
Мало того что КриРо оформил очеред-
ной рекорд, так еще и отличился дублем. 
А ведь перед этим матчем шли раз-
говоры о том, что Роналду пора са-
жать на скамейку запасных. Сам Криш 
ответил на такое весьма буднично - всего 
лишь назвал себя идеальным футболи-
стом.

РАСКЛАДЫ НА ЕВРО-2024
На бумаге Португалия не является глав-

ным фаворитом предстоящего чемпионата 
Европы, но точно входит в пул националь-
ных команд, от которых ждут побед.

К тому же Португалия обладает тре-
тьим по стоимости составом на всем 
турнире. Если верить исследованию 
Flashscore, Англия имеет самый дорогой 
состав на Евро - 1,2 миллиарда фунтов 
стерлингов. Французы в этом 
списке вторые - 1,1 миллиарда 
фунтов. А вот Португалия за-
мыкает тройку лидеров  - 898 
млн фунтов.

Что любопытно, Криштиану 
Роналду - не самый дорогой фут-
болист португальской дружины. 
Рекордный ценник у Рафаэля 
Леау - 76 млн фунтов. Но КриРо 

остается главной звездой этой команды. 
А еще - главным скандалистом.

КРИШ ОСТАНЕТСЯ 
НА СКАМЕЙКЕ?

Футбольные болельщики хорошо пом-
нят минувший чемпионат мира в Катаре, 
когда португальцы выходили в стартовом 
составе без Роналду и умудрились пройти 
до четвертьфинала турнира. Тогда вокруг 
Криштиану было много шума. Возможно, 
впервые легенда Португалии оказался не 
нужен своей сборной. История может 
повториться на Евро-2024.

Страшно подумать, какую шумиху ра-
зовьет Роналду, если тренер португаль-
цев Роберто Мартинес все же оставит 
его в запасе. Ведь Криштиану уже при-
думал себе, что Евро-2024 должен стать 
его турниром.

«ИДЕАЛЬНЫЙ ИГРОК»
В товарищеском матче с Ирландией 

Криштиану установил очередной рекорд - 
провел 1226-ю игру на высшем уровне. 
Но еще до этого рекорда у КриРо закру-
жилась голова от собственного величия.

- Я считаю себя совершенным игроком, 
но всегда есть что-то, что я могу улучшить… 

То, что я уже 20 лет играю на высочайшем 
уровне, - не случайность, и поддерживать 
этот уровень очень сложно. Я горжусь тем, 
что стану первым игроком, сыгравшим на 
шести чемпионатах Европы. Я в восторге 
от этого, поскольку это свидетельствует 
о длительности моей карьеры. Однако это 
всего лишь глава среди достижений Криш-
тиану Роналду в футболе, - отозвался о 
себе португалец в третьем лице.

Попахивает манией величия. Особенно 
учитывая то, что португальцы имеют и дру-
гих звезд - Бруну Фернандеша, Жоао 
Феликса, Рафу Леау. Впрочем, Ронал-
ду точно заслужил говорить о себе так 
высокопарно. 39-летний форвард при-
нимал участие в Евро-2004, 
Евро-2008, Евро-2012, Ев-
ро-2016 и Евро-2020. При 
этом в 2016 году привел Пор-
тугалию к золоту.

МНЕНИЕ ТРЕНЕРА
Легенда португальского футбола Жозе 

Моуриньо считает, что португальцы и на 
этот раз будут бороться за золото Евро.

- Я не хочу говорить о фаворитах, 
но это очень сильная команда. Если 
бы можно было выставить от нас 

две команды, вторая тоже 
претендовала бы на чемпи-
онство, - заявил тренер.

Кстати, Моуриньо считает, 
что Роналду обязан играть на 
Евро, ведь он свое точно за-
бьет. Посмотрим, окажется 
ли прав на этот раз Жозе или 
Криштиану опять разобьется 
о собственное эго.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Криштиану 
Роналду 

и в 39 лет 
считает себя 
идеальным 

футболистом.

90 стран и 387 
комплектов медалей

Роналду с очередным рекордом и манией величия

Группа А: Германия, Шотландия, Венгрия, Швейцария.
Группа В: Испания, Хорватия, Италия, Албания.
Группа С: Словения, Дания, Сербия, Англия.
Группа D: Польша, Нидерланды, Австрия, Франция.
Группа Е: Бельгия, Словакия, Румыния, Украина.
Группа F: Турция, Грузия, Португалия, Чехия.

Участники 
ЕВРО-2024

Турнир пройдет с 14 июня по 14 июля. Д
ми
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Трехкратная олимпийская 
чемпионка синхронистка Светлана 

Колесниченко на Играх БРИКС 
выиграла первую золотую медаль 

для сборной России, победив 
в сольной технической программе.

Леопард 
Бриксик будет 
приветствовать 

спортсменов 
все 12 дней 

соревнований.

вели в 2016 году в 
Индии, через год со-
ревнования принимал 

В Казани 
открылись 

Спортивные 
игры стран 

БРИКС - 2024.
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 14.06.2024 Детская страничка
Братья Матроскины - короли пляжа. 

Найди 10 отличий.

Дайверу нужно доплыть до редкой рыбки, 
чтобы сфотографировать её 

для журнала «Подводный мир».

Помоги мальчику доплыть до берега, 
передвигаясь по клеткам морская звезда - рыба - чайка - якорь.

полянка

Морские загадки

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Как зовут вашу собач-
ку?

- Дюймовочка.
- Ни фига себе, дюймо-

вочка. Полметра в холке.
- Так у нее клыки дюй-

мовые...
✱  ✱  ✱

Тратить 12-летний ви-
ски на 19-летнюю Вику - 
плохая идея.

✱  ✱  ✱
Оказывается, чтобы дети 

были счастливы, родители 
должны любить не только 
их, но и друг друга.

✱  ✱  ✱
Рецепт рагу «по-

офисно му» начинается 
так: «Пропустите сар-
дельку через шредер».

✱  ✱  ✱
Одна подруга рассказы-

вает другой:
- Дочке повезло - целый 

день дома, не работает, 
муж и зарабатывает, и ре-
бенка в сад отводит...

- А сын как?
- А вот сыну совсем не 

повезло  - невестка без-
дельница, целый день до-
ма, он сам и зарабатывает, 
и ребенка в сад отводит.

О взаимоотношениях 
невестки и свекрови

читайте на сайте < kp.ru
✱  ✱  ✱

Суть термина «про-
фессиональная дефор-
мация личности» мне 
стала понятна, когда 
друг-фотограф на мою 
просьбу снять туфли в 
прихожей их сфотогра-
фировал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Рычащий Григорий нашей 
эстрады. 7. С каким регио-
ном было связано прозви-
ще короля Иоанна Беззе-
мельного? 8. Что нужно для 
игры в городки? 9. Пьеса, 
что увидела свет рампы. 
10. Доставка импорта. 12. 
Певец ... Мулерман. 14. 
Дайан с премией «Оскар». 
16. Титул у японских полко-
водцев. 17. ... чистой воды. 
21. «... долгим не бывает». 
22. Что кровь экстремалов 
будоражит? 23. Бог солнца 
у египтян. 24. Недорогая 
авиакомпания. 25. Кто 
запечатлел «Постоянство 
памяти»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ди-
тя романов. 2. Советский 
сатирик, чьим первым про-
изведением стал протокол 

осмотра трупа. 3. Пропитка 
пессимизма. 4. Герой Брэда 
Питта из комедийного бое-
вика «Большой куш». 5. Кто 
послал космический привет 
итальянской актрисе Анне 
Маньяни? 6. Количество 
фальшивых долларов из 
комедии «Левая грудь Аф-
родиты» Юрия Полякова. 
11. Тюлевая. 13. Сбором 
чего промышляет бортник? 
14. Чья песня стала неофи-
циальным гимном геологов 
и туристов в СССР? 15. Кто 
из композиторов сочинил 
песни для музыкальной ко-
медии «Собака на сене»? 
18. ... слухов. 19. Вино 
из Италии. 20. Размер для 
самой большой скромни-
цы. 21. Где близко под-
ружились Антон Дельвиг и 
Александр Пушкин?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Лепс. 7. Аквитания. 8. Бита. 9. Спектакль. 10. Ввоз. 
12. Вадим. 14. Китон. 16. Сегун. 17. Алмаз. 21. 
Ливень. 22. Адреналин. 23. Атон. 24. Лоукостер. 
25. Дали. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любовь. 2. Петров. 
3. Скепсис. 4. Микки. 5. Гагарин. 6. Миллион. 11. 
Занавеска. 13. Мед. 14. Кукин. 15. Гладков. 18. 
Жертва. 19. Кьянти. 20. Макси. 21. Лицей.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ксения ЛЫСЕНКО,  
30 лет, 

Магнитогорск:
- Занимаюсь любимой 
работой с клиентами 

в компании по оптовым 
поставкам из Китая.  

Каждый день 
сталкиваюсь 

с новыми ситуациями 
и разнообразным 

общением.  
Смысл моей жизни -  

это путешествия  
и эмоции.  

Это то, что мной движет 
и наполняет душу. 
Посещаю бассейн, 

увлекаюсь велоспортом 
и активными 
прогулками.

Приятных вам выходных!
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правду»,  правду»,  
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:
- Милые героини, в вашем 

курортном арсенале 
столько аксессуаров: 

летящие парео,  
объемные панамы,  

вязаные сумки,  
яркие украшения.  
Туфли-копытца -  
спорный выбор  

для пляжной моды.  
Счастливых экспериментов 

этим летом!
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Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

+18...+20
+17...+19
+12...+14
+3...+5

+11...+13

+23...+25
+27...+29
+16...+18
+9...+11
+16...+18

Прогноз погоды на завтра, 15 июня

Давление - 742 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 65%
Ветер западный
1-2 м/с
Восход - 02:32
Закат - 20:52
Луна - растущая
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